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Especialista aponta a necessidade de investimentos para preservação de rios e igarapés

Poluição destrói 
nascentes em Manaus

Vereadores dizem não a 
medidores da Amazonas Energia

EQUIPAMENTOS

 Projeto do verea-
dor e presidente da 
CMM, Caio André, 
que proíbe a insta-
lação de medidores 
aéreos de energia 
em Manaus, rece-
beu apoio de todos 
os parlamentares e 
da população, que 
novamente esteve 
na Câmara se mani-
festando contrária à 
instalação.
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 Os convocados têm 
até 72 horas depois 
que receberem ofi-
cialmente a convo-
cação para compare-
cerem à CPI.

O presidente da 
CPI, vereador Diego 
Afonso (União Brasil), 
afirmou que os de-
poimentos serão pri-
mordiais para guiar as 
linhas de investigação  
da comissão.

Justiça 
mantém prisão 
de suspeito
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A prefeitura vai investir 
quase R$ 800 mil, para 
atender 16 hectares de 
mudas de pitaya

Com o intuito de fomen-
tar a produção agrícola 
familiar, o prefeito de 
Manaus, David Almei-

da, lançou, ontem, dentro do 
programa “Manaus+Agro”, o 
fomento à cultura da pitaya, 
com a entrega da fruta, além de 
adubo e calcário, para produ-
tores rurais do ramal Rio Bran-
quinho, quilômetro 67, BR-174, 
e comunidade São Francisco 
do Caramuri, quilômetro 134, 
AM-010. O objetivo da ação é 
promover a oferta da fruta para 
o atendimento da demanda 
local e futuras exportações.

A fruta vem ganhando cada 
vez mais espaço no merca-
do local, devido às condições 
naturais, como calor e chuvas 
típicas da região, que favore-
cem o cultivo. Para o chefe do 
Executivo municipal, com esse 
incentivo, a perspectiva é gerar 
emprego e renda para mais 
produtores rurais.

“Pela primeira vez, a prefei-
tura adentra os ramais, para 
que nós possamos dar digni-
dade aos produtores. O olhar 
diferenciado da Prefeitura de 
Manaus fez com que o poder 
público municipal pudesse 
chegar nessas pessoas, dan-
do a elas condições, trazendo 
a elas implementos, buscan-
do dar vazão a sua produção, 
para que elas possam ter 
renda. Além disso, nós vamos 
agregar a pitaya à merenda 
escolar, para que possamos 
escoar essa produção, tan-
to nas escolas quanto nas 
nossas feiras e mercados”, 
assegurou Almeida.

Responsável pela ação, a Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura, Abastecimento, Centro e 
Comércio Informal (Semacc), 

O programa tem o apoio da CMM, por emendas parlamentares

Prefeitura vai 
contemplar 
famílias pobres

PROJETO SOCIAL 

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, anunciou, nessa 
quarta-feira (22), o projeto 
“Tarifa 10”, que estabelece-
rá a cobrança fixa de R$ 10, 
para famílias em situação de 
extrema pobreza. Em parceria 
com a concessionária Águas de 
Manaus, o projeto visa alcançar 
inicialmente, pelo menos 28 
mil famílias até o fim do ano, 
protegendo mais de 150 mil 
pessoas com o novo benefício.

Assim como na Tarifa So-
cial Manauara, o desconto será 
concedido mediante consumo 
de até 15 mil litros de água 
tratada (quinze metros cúbi-
cos) por mês.

“Hoje, Manaus tem 120 mil 
famílias beneficiadas com 15 
mil litros de água tratada den-
tro de casa por R$ 20 reais, e 
agora nós avançamos mais, 
nós fizemos então a Tarifa 10, a 
tarifa vulnerável, porque R$ 20 
ainda é caro para algumas fa-
mílias, e nós começamos a tra-
balhar com a assistência social 
para cadastrar mais família, e 
levar essa água onde não tinha, 
como lá no Coliseu. Nós temos 
trabalhado exatamente para 
isso, para proporcionar dias 
melhores para essa população, 
porque Manaus é a cidade do 
Brasil proporcionalmente com 
o maior número de beneficiá-
rios com a tarifa social, a tarifa 
manauara e agora a tarifa 10”, 
garantiu Almeida. 

O Tarifa 10 despertou o in-
teresse da Controladoria-Geral 
da União que inclusive partici-
pou da reunião para definição 
dos critérios de elegibilidade.
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Sergio Moro era um 
dos alvos 

Um plano do Primeiro 
Comando da Capital (PCC) 
para realizar ataques contra 
servidores públicos e autori-
dades, incluindo homicídios 
e sequestro com extorsão, 
foi desarticulado pela Polícia 
Federal (PF) nessa quarta-
-feira (22). O ex-juiz e atual 
senador Sergio Moro (União 
Brasil-PR) era um dos alvos.

Até o momento, nove pes-
soas foram presas, sendo 
seis homens e três mulhe-
res — todos estavam em 
São Paulo. Também foram 
apreendidas joias, dinheiro 
em espécie, celulares, uma 
moto e um carro de luxo. 
Outros dois procurados são 
do Paraná, de acordo com 
matéria da CNN.

Ao todo, sete mandados 
de prisão preventiva e qua-
tro de prisão temporária 
foram expedidos. Outros 
21 mandados de busca e 
apreensão também esta-
vam sendo cumpridos.

Quando ministro da Jus-

ALVOS AMPLIAÇÃO DE DIREITO

Mulher terá direito a acompanhante 
nos serviços de saúde

O Plenário aprovou, quarta-
-feira (22), em votação simbólica, 
substitutivo ao projeto de lei da 
Câmara que amplia o direito da 
mulher de ter acompanhante 
nos atendimentos realizados em 
serviços de saúde públicos e pri-
vados, com ou sem necessidade 
de sedação.

Apreciado em regime de ur-
gência após aprovação de re-
querimento apresentado pela 
senadora Eliziane Gama (PSD-
-MA), o projeto foi relatado pela 
senadora Tereza Cristina (PP-
-MS), que buscou aperfeiçoar o 
texto aprovado na Câmara em 
7 de março. A matéria retorna 
para apreciação dos deputados.

O projeto estabelece que, em 
consultas, exames e procedi-
mentos realizados em unidades 
de saúde públicas ou privadas, 
toda mulher tem o direito de ser 
acompanhada por pessoa maior 
de idade, durante todo o período 
do atendimento, independen-
temente de notificação prévia.

O acompanhante será de livre 
indicação da paciente ou, nos 

tiça, Moro foi o responsá-
vel pela transferência para 
penitenciárias federais de 
líderes da facção criminosa. 
A investigação da PF aponta 
que o PCC tinha olheiros para 
monitorar a casa do ex-juiz, 
além de sua mulher, a depu-
tada federal Rosângela Moro 
(União Brasil-SP), e filhos.

Ainda conforme as auto-
ridades, ao menos dez cri-

Lei vai à sanção presidencial

minosos se revezavam no 
monitoramento, que acon-
teceria também em viagens 
fora do estado. Para isso, fo-
ram alugadas chácaras, casas 
e até um escritório ao lado 
de endereços do senador.

De acordo com relatos 
feitos à agência, forças 
de inteligência apuravam 
ameaças contra ele desde 
janeiro. Entretanto, aliados 

casos em que ela esteja im-
possibilitada de manifestar sua 
vontade, de seu representante 
legal, e está obrigado a preservar 
o sigilo das informações de saú-
de de que tiver conhecimento 
em razão do acompanhamento.

No caso de atendimento que 
envolva qualquer tipo de seda-
ção ou rebaixamento do nível 
de consciência, caso a paciente 
não indique acompanhante, a 
unidade de saúde responsável 
pelo atendimento indicará pes-
soa para acompanhá-la

Prefeitura de Manaus 
fomenta o cultivo da pitaya

além de fomentar com as mu-
das e adubos, irá ajudar na 
prática do cultivo da fruta, os 
agricultores farão cursos para 
adquirir técnica e conheci-
mento para, futuramente, te-
rem condições, inclusive, de 
exportar a fruta.

“Mais uma vez a gestão mu-
nicipal vem fazendo história na 
zona rural de Manaus, e nós 
estamos muito empenhados, 
isso aqui é resultado de muito 
trabalho, hoje, estamos entre-
gando mudas de pitaya, adubo, 

um kit especial aqui para o 
agricultor. Esse mapeamento 
é feito junto a nossa equipe 
técnica da Semacc, para que 
a gente consiga trazer todo 
esse fomento”, frisou o titular 
da Semacc, Wanderson Costa.

De propriedade do produtor 
rural Cléber Medeiros, a fazen-
da Toca da Pitaya, no quilôme-
tro 35 da AM-010 (Manaus-Ita-
coatiara), é a primeira e maior 
produtora de pitaya do Estado, 
e tem colaborado, de forma 
muito positiva, com incentivo 

à cultura. A área de cultivo da 
pitaya tem uma das maiores 
plantações, possui mais de 120 
mil pés e conta com mais 60 
mil em propriedades agrega-
das, somando uma produção 
mensal de 20 toneladas.

Aproximadamente três to-
neladas de pitaya são expor-
tadas todos os meses para os 
Estados de São Paulo e Rorai-
ma, enquanto a maior parte 
da produção é consumida no 
mercado local, e é essa logística 
e produção que a Prefeitura de 

Manaus quer incentivar aos 
agricultores rurais que estão 
no início do cultivo.

Além da comercialização da 
fruta in natura, o produtor rural 
trabalha com extração de néc-
tar das flores para produção de 
mel e, também, alimentação de 
animais com o talo da planta. 
Tudo muito aproveitável nes-
ta cultura. Com todos esses 
atrativos, a produção dessa 
fruta exótica tem atraído mais 
produtores familiares interes-
sados no cultivo.

de Moro ressaltaram que, 
desde quando foi eleito se-
nador, no ano passado, ele 
recebia ameaças.

Em fevereiro, o presidente 
do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), autori-
zou, a pedido de Moro, o 
emprego de escolta da Po-
lícia Legislativa em agendas 
e viagens.

O promotor de Justiça 
Lincoln Gakiya, que desde 
o começo dos anos 2000 
investiga a facção, e era 
outro alvo do grupo. Ele 
tomou ciência do plano e 
avisou à cúpula da Polícia 
Federal em Brasília, que de-
signou um delegado para 
abrir uma investigação.

Segundo a PF, a organi-
zação criminosa agia em 
São Paulo, no Paraná, em 
Rondônia, no Mato Grosso 
do Sul e no Distrito Federal. 
De acordo com as investiga-
ções, os ataques poderiam 
ocorrer de forma simultânea 
nessas cinco regiões.

Unidades de saúde de todo o 
país ficam obrigadas a manter 
aviso que informe sobre o direito 
da mulher a acompanhante

APROVADA
Flávio Dino afirmou que pro-
tegeram a vida do ex-juiz e 
senador Sérgio Moro, adver-
sário político de Lula

FALA DO MINISTRO 
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Lacração orienta negócios no BNDES de 
Mercadante

 presidente do BNDES, Aloizio Mercadante, tem demonstrado ser mais um, no gover-
no Lula (PT), que bate-cabeças sem saber o que faz. Para alimentar a má vontade do 
governo em relação ao agronegócio, ele se gabou de haver bloqueado o financiamento 
de 58 projetos agrícolas insinuando que seus proprietários seriam “desmatadores”, 
por falta de licença do Ibama para supressão de vegetação, em seus projetos. Chega 
a ser chocante: ele ignora que não é o Ibama que concede as licenças.

    Editorial
O saneamento básico é um dos 

maiores desafios enfrentados pela 
região amazônica, que abrange 
nove estados brasileiros e possui 
uma população de cerca de 30 
milhões de pessoas. 

A falta de infraestrutura e de 
investimentos em saneamento 
básico e abastecimento de água 
potável é uma das principais cau-
sas de doenças e problemas de 
saúde na região, além de afetar 
diretamente a qualidade de vida 
da população e o meio ambiente.

De acordo com dados do IBGE, 
apenas cerca de 23% das residên-

cias na região amazônica possuem 
serviços de saneamento básico 
adequados, enquanto cerca de 
30% da população não possui 
acesso à água potável. Esses núme-
ros são alarmantes e demonstram 
a urgência da implementação de 
políticas públicas que garantem o 
acesso à água e ao saneamento 
básico para todos os municípios 
da região.

Um dos grandes desafios para 
a implementação de políticas de 
saneamento básico na Amazônia 
é a sua vasta extensão territorial 
e a dificuldade de acesso a áreas 

remotas. Porém, é preciso que 
o público, em parceria com a 
iniciativa privada e a sociedade 
civil, encontrem soluções criativas 
e eficientes para levar serviços 
de saneamento básico a todas as 
regiões da Amazônia.

O    novo Marco Legal do Sane-
amento oferece uma grande opor-
tunidade para a região nvestir em 
infraestrutura e garantir o acesso à 
água potável e saneamento básico 
para sua população. É fundamental 
que as autoridades locais atuem 
de forma proativa e implementem 
políticas públicas eficientes para 

garantir que os objetivos do novo 
Marco sejam alcançados.

A implementação de políticas de 
saneamento básico na Amazônia 
é um desafio, mas é uma neces-
sidade urgente para garantir a 
saúde, o bem-estar e a preservação 
ambiental na região. 

É necessário que todos os ato-
res envolvidos - poder público, 
iniciativa privada e sociedade civil 
- trabalhem juntos para encontrar 
soluções eficientes e sustentáveis   
para esse desafio.

E mais do que isso, cobrar das 
empresas que já atuam na região 

que ofereçam serviços eficientes e 
adequados, pois a falta de trans-
parência dessas empresas ainda 
é visível. Após anos e anos de 
atuação e promessas de melhoria 
no saneamento,  grandes cidades 
apresentam esgoto a céu aberto, 
água servida sendo despejada nas 
ruas, falta de tratamento no esgoto 
despejado nos rios.  

Essa visão triste para a saúde 
da população e para o meio 
ambiente mais lembra  a des-
crição de cidades medievais ,do 
que propriamente metrópoles do 
Século XXI. 

Saneamento Básico na Amazônia 

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR
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Dia Mundial da Água: Tristeza e indignação
No Dia Mundial da Água, não 

há nada a comemorar no maior 
Estado brasileiro em dimensão 
territorial e que detém o mais 
exuberante rio em volume d`água 
do planeta: o Amazonas. Tam-
pouco o prefeito David Almeida 
deve se sentir culpado pelo fato 
de Manaus, segundo ranking di-
vulgado pelo Instituto Trata Brasil, 
figurar na 83ª posição do Ranking 
Nacional do Saneamento.

Na verdade, o problema possui 
raízes históricas que precisam ser 
ressaltadas neste momento em 

que, após o Plano de desenvolvi-
mento local integrado de Manaus 
(PDLI), datado de 1974, nada de 
sério e profundo se produziu mi-
rando o planejamento, ou repla-
nejamento, da capital do Estado. 
Restou uma realidade selvagem a 
espancar consciências e a suscitar 
polêmicas, além de instigar tristeza 
e indignação.

Segundo o Trata Brasil, Manaus 
possui 97,5% em Indicador de Aten-
dimento Total de Água e, Indicador 
de Atendimento Total de Esgoto, 
de apenas 25,45%. Nos Indicado-

res de Tratamento de Esgoto, os 
dados mostram que a cidade tem 
apenas 21,58% no quesito. Talvez 
esse gargalo tenha a ver com um 
processo de privatização que em 
décadas recentes não correspon-
deu às expectativas de uma ci-
dade pessimamente administrada 
depois que o saudoso coronel Jorge 
Teixeira, o Teixeirão, comandou os 
destinos da capital amazonense 
entre 1974 e 1978.

De qualquer maneira, o estudo 
do Trata Brasil chama a atenção 
de todos nós para uma grande 

JUSCELINO TAKETOMI
Jornalista, há 28 anos assessor na Assembleia Legislativa 
do Amazonas

Ignorando o básico
O desinformado presi-

dente do BNDES não sabe 
o básico: as licenças são 
liberadas por órgãos am-
bientais estaduais e não o 
órgão federal.

Saudosa Lei das Estatais
Proteger empresas públi-

cas do despreparo de po-
líticos é um dos pilares da 
Lei das Estatais, ignorada 
para nomear Mercadante 
no BNDES.

Eles só dão prejuízo
Estatais em mãos de polí-

ticos, se não são roubadas, 
vide Petrobras, são afeta-
das por interesses estranhos 

“Vocês corta a pa-
lavra f(*) aí… Eu tô 
aqui pra me vingar 
dessa gente”
Presidente Lula (PT) em seu 
momento ‘elevado’, confir-
mando que o amor venceu

que as conduzem a resulta-
dos ruins.

É só o começo
A decisão de Mercadan-

te teve objetivo de “lacrar” 
contra o agro, que não 
apoiou Lula, e com isso 
impediu negócio de R$25 
milhões para o banco.

Aéreas faturam mais 
com cartões no governo 
Lula

As companhias aéreas 
estão no topo do ranking 
de empresas que mais fa-
turaram com os cartões 
corporativos no governo 
Lula. O órgão que mais 
gastou com os cartões, su-
perando até a Presidência, 
foi o Ministério do Pla-
nejamento chefiado por 
Simone Tebet. Das quatro 
empresas que mais rece-
beram a grana dos cartões, 
três são do setor aéreo: Gol 
(1º), TAM (2º) e Azul (4º). 
Juntas, em pouco mais de 
cem dias de governo, as 
empresas aéreas levaram 
um total de R$370.458,10.

Serviço de bordo
A Gol foi quem mais 

faturou entre as aéreas: 
R$162.954. Na sequência, 
a TAM, com R$148.868,07. 
A Azul levou R$58.626,03.

O que é prioridade
O valor supera, e muito, o 

que o Executivo gastou, por 
exemplo, em ações da Defe-
sa Civil em Goiás: R$61 mil.

Estranho no ninho
A Pagar.ME, empresa 

de pagamento online, é 
o terceiro CNPJ que mais 
faturou no ranking, impe-
dindo a hegemonia aérea: 
R$134.926,53.

O amor venceu
O senador Sergio Moro 

(União-PR) “captou a men-
sagem” de Lula, que, aos 
palavrões, manifestou seu 
desejo de f(*) com ele. O 
juiz passou a ter a certeza de 
que sua vida e a segurança 
da família estão ameaça-
das. Afinal, malucos servis 
podem pretender realizar 
a fantasia do petista.

Governo de vingança
As declarações de Lula 

foram a reafirmação do 
discurso de ódio que ele 

adotou desde sua posse. O 
senador Rogério Marinho 
(PL-RN) foi no ponto sobre o 
projeto do atual presidente: 
governar para se vingar.

Banho de sol e mar
O deputado estadual Joel 

da Harpa (PL-PE) foi ao mar 
de Piedade, que ganhou o 
noticiário pelos ataques de 
tubarões, e sugeriu que a 
praia seja usada para “dia 
de lazer” da “rapaziada” que 
está nos presídios.

Casa de ferreiro
A Stellantis (dona da 

Jeep, Peugeot etc.) adere 
a programa na ONU para 
lacrar e surfar na onda da 
“promoção da igualdade”. 
Enquanto isso, a empresa 
tem só uma única mulher 
entre seus 25 executivos 
no Brasil.

Brasileiros dão conta
À coluna, o Conselho 

Federal de Medicina falou 
sobre o Mais Médicos e 
reconheceu a concentração 
de profissionais, mas desta-
cou que os 545 mil médicos 
brasileiros são suficientes 
para atender todo o país.

Casa praiana
No endereço que Alberto 

Youssef declarou à Justiça, 
há um casebre caindo aos 
pedaços. A realidade, no 
entanto, era bem diferente. 
O ex-doleiro vivia em man-
são, com coqueiros, espre-
guiçadeiras e paisagismo.

Bicudos
O plano inicial de Fer-

nando Haddad (Fazenda) 
era apresentar o proje-
to de reforma fiscal ao 
mesmo tempo para Ro-
drigo Pacheco e Arthur 
Lira. Deu errado. Pacheco 
e Lira se evitam e trocam  
poucas palavras.

Só barulho
Terá pouco efeito o con-

vite de comissão do Sena-
do para ouvir o deputado 
Alexandre Ramagem (PL-
-RJ), ex-diretor da Abin, 
sobre uso de ferramen-
tas de geolocalização. É 
convite, a presença não é 
obrigatória.

Pergunta no STF
A frase “tudo tranquilo 

no RN” vai entrar para o 
inquérito das fake news?

Poder sem Pudor

O mundo dá voltas

O deputado Del-
fim Netto (então no 
PDS) chegou atrasa-
do a votação da Lei 
de Diretrizes e Ba-
ses da Educação, em 
1993, e se sentou ao 
lado do colega Pau-
lo Delgado (PT-MG). 
Informado sobre o 
projeto em votação, 
Delfim observou que 
o petista votava “sim”. 
Ele não teve dúvidas 
e brincou: “Se você 
vota ‘sim’, então eu 
voto contra...” Onze 
anos depois, ambos 
se reencontraram na 
base que apoiava o 
governo Lula, a partir 
de 2003.

Frase do dia 

reflexão acerca dos desafios que 
a cidade enfrenta com relação à 
questão do saneamento básico, 
ou saneamento ambiental, tendo 
em vista as peculiaridades de uma 
capital fincada bem no meio da 
floresta amazônica e que chama 
a atenção do mundo, uma cidade 
deliberadamente desorganizada 
e maltratada a partir do surgi-
mento da Zona Franca de Manaus, 
em 1967.

Urge que o debate sobre os 
gargalos envolvendo o caos do 
saneamento da nossa capital ve-
nha à tona neste momento es-
pecial. Neste Dia consagrado à 
água, é natural que o drama do 
saneamento seja abordado com a 
ênfase devida. Afinal, os gargalos 
de Manaus também têm que ser 
debitados na conta de um país 
que jamais se organizou quanto 
ao tema e que agora se vê em 

polvorosa com as consequências 
dos extremos climáticos.

Conforme Édison Carlos, presi-
dente do Instituto Aegea, as pés-
simas condições de saneamento 
afetam, sobretudo, a gigantesca 
população de vulneráveis do país, 
onde 61,1% das pessoas vivem 
sem serviço diário de água tratada 
morando em domicílios com renda 
per capita inferior a US$ 5,40 diários 
(R$ 20,40). Para a coleta de esgoto, 
o percentual nesse grupo é de 56%, 
diz o estudo.

Claro está que uma coisa puxa a 
outra quando o assunto é sanea-
mento, e ainda mais se a denomina-
ção for saneamento ambiental, que, 
destaca o saneamento básico, com-
preendendo água e esgotamento 
sanitário, assim como resíduos só-
lidos e drenagem. Um problema, 
portanto, profundo, maior, à luz 
da Lei n.º 14.026/20.

Números de um levantamento 
realizado pela GO Associados para 
o Instituto Trata Brasil apontam 
que um investimento anual de R$ 
36,2 bilhões destinado a univer-
salização dos serviços apenas de 
água e esgoto até 2033 geraria 
851 mil empregos; R$ 117 bilhões 
de produção; e R$ 2 bilhões de 
arrecadação de impostos.

Se isso pode gerar, no fim das 
contas, benefícios sociais de tão 
alto porte, então vale a pena, neste 
Dia Mundial da Água, provocar o 
debate a respeito dos gargalos 
pertinentes a água e a herança 
maldita do saneamento no Ama-
zonas e, logicamente, em todo o 
país. Precisamos saber enfrentar 
essa enfermidade nacional crônica. 
É mais do que trágico que, no Dia 
Mundial da Água, a região ama-
zônica, com seus rios caudalosos, 
amargue crise de água potável.
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Maus-tratos contra pessoas idosas 
A Polícia Civil do Amazonas (PC-AM), por meio da Delegacia 

Especializada em Crimes contra o Idoso (DECCI), deflagrou, nesta 
quarta-feira (22/03), a primeira Operação Levítico 19:32 deste 
ano, voltada ao combate à violência contra a pessoa idosa. 

Na ocasião, uma mulher foi presa, em flagrante, por maus-
-tratos e negligência contra a mãe, de 76 anos, no bairro Nossa 
Senhora das Graças, zona centro-sul de Manaus.

De acordo com a delegada Andrea Nascimento, titular da 
DECCI, a operação ocorre mensalmente. “Nesta quarta-feira 
seguimos para averiguar as denúncias, e na primeira situação 
verificamos que uma idosa estava sendo vítima de maus-tratos 
pela própria filha”, disse a delegada.

Chegada de navios gera incrementos na economia local 
O Porto de Manaus recebeu ontem o navio cruzeiro Oce-

an Explorer, da empresa marítima Vantage Cruise Line. O 
navio trouxe 160 passageiros e 90 tripulantes, com turis-
tas de 15 países diferentes, a maioria dos Estados Unidos. 
O navio cruzeiro, que partiu de Bahamas, ficará fundeado 
no porto da cidade até às 6h desta quinta-feira, dia 23/3. 
A temporada de Cruzeiros tem o encerramento previsto para 
maio de 2023 com a passagem de 17 navios e o fluxo de 
aproximadamente 18 mil turistas, gerando um incremento de 
R$ 101 milhões na economia local.

A Favor

Contra

Projeto social ‘Tarifa 10’
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, anunciou ontem, 22/3, o pro-
jeto “Tarifa 10”, que estabelecerá a 
cobrança fixa de R$ 10, para famílias 
em situação de extrema pobreza. 
Em parceria com a concessionária 
Águas de Manaus, o projeto visa 
alcançar inicialmente, pelo menos 
28 mil famílias até o fim do ano, 
protegendo mais de 150 mil pessoas 
com o novo benefício. 

Assim como na Tarifa Social Ma-
nauara, o desconto será concedido 
mediante consumo de até 15 mil 
litros de água tratada (quinze metros 
cúbicos) por mês.

 “Hoje, Manaus tem 120 mil famí-
lias beneficiadas com 15 mil litros de 
água tratada dentro de casa por R$ 
20 reais, e agora nós avançamos mais, 
nós fizemos então a Tarifa 10, a tarifa 
vulnerável, porque R$ 20 ainda é caro 
para algumas famílias, e nós come-
çamos a trabalhar com a assistência 
social para cadastrar mais família, e 
levar essa água onde não tinha”, disse 
o prefeito. 

Moro era alvo de facção
A Polícia Federal prendeu nove pes-

soas em uma operação para conter os 
planos de uma facção criminosa de se-
questrar, extorquir e matar servidores 
e autoridades. O senador Sergio Moro 
e o promotor Lincoln Gakiya, de São 
Paulo, eram alvos do grupo criminoso 
e foi alertado no fim de janeiro sobre 
o plano contra ele e sua família. 

                     ***
Após a operação, ele disse que 

as ameaças são uma retaliação pela 
atuação que teve como ministro da 
Justiça e propôs projeto que crimina-
liza planejamento de atentados contra 
autoridades.

                     ***
 O ministro Flávio Dino (Justiça) 

criticou tentativas de politização da 
operação da PF, depois que parla-
mentares tentaram associar fala de 
Lula ao episódio: “Investigação séria 
em defesa da vida de um senador 
de oposição”.

Selic mantida
Alvo de pressão pública do governo 

Lula, o Banco Central manteve a taxa 
básica dos juros em 13,75%, patamar 
que segue inalterado desde agosto de 
2022. A decisão teve unanimidade no 
Comitê de Política Monetária (Copom) 
e era esperada por agentes financeiros. 

                ***
 O Federal Reserve elevou os juros 

nos Estados Unidos em 0,25 ponto 
percentual na primeira reunião após 
as quebras recentes de bancos no 
país. Os juros básicos passaram à faixa 
entre 4,75% e 5%.

                ***
A decisão do Federal Reserve influen-

ciou o pregão da Bolsa brasileira, que 
fechou em queda de 0,77%. A cotação 
do dólar também caiu, para R$ 5,23.

 A Em conferência da ONU, Wilson Lima destaca avanços do Estado para levar água 
potável aos amazonenses. O governador do Amazonas é único chefe de executivo 
estadual do Brasil a participar do evento promovido pelas Nações Unidas em Nova Iorque. 

 
O governador Wilson Lima destacou avanços do Governo do Amazonas para levar 
água potável a comunidades e cidades mais isoladas do Estado, durante a abertura 
da Conferência da Organização das Nações Unidas (ONU) sobre a Água. O evento 
começou nesta quarta-feira (22/03), data em que se comemora o Dia Mundial da 
Água, e segue até sexta-feira (24/03) em Nova Iorque, nos Estados Unidos.

 
“O estado do Amazonas está aqui para ouvir, para aprender e também para 
compartilhar o que a gente tem construído no estado para preservar essas 
fontes hídricas e também garantir o acesso de água potável, principalmente às 
comunidades isoladas”, resumiu o governador.

 
Wilson Lima é o único chefe de Executivo estadual que integra a delegação do Brasil 
na conferência da ONU e está acompanhado do titular da Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente (Sema), Eduardo Taveira; do presidente da Companhia de Saneamento 
do Amazonas (Cosama), Armando do Valle; e o secretário-chefe da Casa Civil, Flávio 
Antony Filho.

 

Wilson Lima destaca avanços no fornecimento de água 
potável no Amazonas
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As contas de Haddad
O governo Lula projeta fechar o 

ano com déficit de R$ 107,6 bilhões, 
resultado que equivale a 1% do PIB. 
A estimativa, feita em relatório dos 
ministérios da Fazenda e do Plane-
jamento, representa uma melhora 
comparada à previsão de rombo 
que consta do Orçamento, de R$ 
231 bilhões. E está em linha com 
as promessas feitas pelo ministro 
Fernando Haddad (Fazenda).

A saga das Joias 
O Tribunal de Contas da União 

determinou que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro entregue as joias envia-
das pela Arábia Saudita à Caixa 
Econômica Federal e as armas pre-
senteadas pelos Emirados Árabes 
Unidos à Polícia Federal, e não mais 
à Secretaria-Geral da Presidência. 
A defesa de Bolsonaro tem dito 
que pretende entregar as peças na 
sexta-feira.

Vacinação contra influenza
Prefeitura de Manaus iniciará cam-

panha de vacinação contra a influen-
za na próxima segunda-feira, 27/3

A Campanha vai contemplar 17 
grupos prioritários preconizados 
pelo Ministério da Saúde. A Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa) 
irá disponibilizar 171 salas de vacina 
distribuídas por toda a cidade, sendo 
que nove delas também ofertarão o 
serviço à noite e aos sábados. 

Transporte Rodoviário 
As empresas que atuam na mo-

dalidade regular do serviço público 
de transporte rodoviário intermuni-
cipal de passageiros devem realizar 
o recadastro até o dia 31 de março. 
Caso não seja feito o procedimento, 
os operadores estarão irregulares e 
passíveis de sanções, a partir de 1º de 
abril, junto à Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados e Con-
tratados do Amazonas (Arsepam).

               ***
A lista de documentos para efetuar 

o recadastro está disponível no site 
da Arsepam, no endereço eletrônico 
www.arsepam.am.gov.br, no banner 
“Documentos Cadastro de Veículos”. 

              ***
CPI das Águas convoca diretores 
Os diretores-presidentes da Águas 

de Manaus e da Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos Delegados 
do Município de Manaus (Ageman), 
Diego Dal Magro e Elson Andrade 
Ferreira, respectivamente, foram 
convocados a prestar esclarecimen-
tos na Câmara Municipal sobre os 
investimentos em água e saneamen-
to por parte da empresa. A conces-
sionária também terá que enviar 
documentos comprobatórios sobre 
os serviços prestados na capital. 
 
  CPI das Águas II

O relator da Comissão Parlamentar 
de Inquerito (CPI) da Águas de Ma-
naus, vereador Rodrigo Guedes (Po-

demos), solicitou, através de reque-
rimento, que a Prefeitura de Manaus 
encaminhe os documentos que com-
provem a negociação junto à conces-
sionária Água de Manaus sobre a co-
brança de 100% da tarifa de esgoto.  
 
  Apoio a Caio André

Em Reunião Ordinária ontem na na 
Câmara Municipal de Manaus (CMM), 
o Projeto de Lei  de autoria do verea-
dor Caio André, que proíbe a instala-
ção de medidores aéreos de energia 
em Manaus, recebeu apoio de todos 
os parlamentares e da população, 
que novamente esteve na Câmara se 
manifestando contrária à instalação. 
O projeto segue, agora, para a 2ª dis-
cussão, que deve ocorrer na próxima 
semana, também no plenário da Casa.

Fortalecimento do turismo
O fortalecimento do turismo como 

matriz econômica do Amazonas foi 
um dos pontos abordados nesta 
quarta-feira, 22, em Brasília (DF), pela 
deputada estadual Débora Menezes 
(PL-AM), durante reunião com a mi-
nistra do Turismo, Daniela Carneiro. 

Deficiência invisível 
A Câmara dos Deputados aprovou 

ontem, por unanimidade, o Projeto 
de Lei que institui o uso do cordão 
com desenhos de girassóis, como 
símbolo nacional, de identificação 
de pessoas com deficiência oculta.  
 
De autoria do deputado federal, 
Capitão Alberto Neto (PL-AM), o 
Projeto foi aprovado por unanimida-
de com o parecer do relator, depu-
tado Alex Manente (Cidadania-SP). 
 
   Falta de energia 

Vários bairros de Manaus registra-
ram quedas de energia na tarde de 
ontem. Segundo a concessionária 
Amazonas Energia, houve desliga-
mento de disjuntores de fronteira 
com o Sistema Interligado Nacional, 
o que teria afetado o fornecimento 
das seguintes subestações: Apa-
recida, Cachoerinha, Flores, Ponta 
Negra, Redenção, Seringal, Santo 
Antônio e V8. Além de Manaus, as 
cidades de Iranduba e Manacapuru, 
na região metropolitana, também 
foram afetadas. 

Cultivo de Pitaya 
Com o intuito de fomentar a pro-

dução agrícola familiar, o prefeito 
de Manaus, David Almeida, lançou, 
na manhã de ontem, dentro do pro-
grama “Manaus+Agro”, o fomento 
à cultura da pitaya, com a entrega 
da fruta, além de adubo e calcário, 
para produtores rurais do ramal Rio 
Branquinho, quilômetro 67, BR-174, 
e comunidade São Francisco do 
Caramuri, quilômetro 134, AM-010. 

O objetivo da ação é promover 
a oferta da fruta para o atendi-
mento da demanda local e futuras 
exportações.

Conferência da ONU sobre a Água



redacao@vanguardadonorte.com.br | Maiara Ribeiro

Cidades Especialista afirma que falta 
fiscalização para proteger o 
meio ambiente

 AMBIENTE

Sem energia, manauaras re-
latam prejuízos

CRÍTICAS

Especialista fala sobre 
a importância de pre-
servar rios e igarapés

Pedro Tukano

O Dia Mundial da Água 
foi proclamado em 
1992, pela Organi-
zação das Nações 

Unidas (ONU), para ser ce-
lebrada em 22 de março e 
tem por objetivo promover a 
conscientização sobre a rele-
vância da água e ações para 
enfrentar a crise relacionadas 
a esse bem natural, como o 
saneamento e igarapés polu-
ídos em Manaus.

Grande parte do lixo acu-
mulado em igarapés e rios 
é resultado da urbanização 
sem planejamento em Ma-
naus. Assim como todos os 
centros urbanos, a poluição 
de diversos igarapés, impac-
tou diretamente na destrui-
ção das nascentes naturais 
e também gera problemas 
socias e de saúde. 

Causa e consequência
De acordo com a engenheira 

ambiental Sabrina Paiva, do 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e do Interior (Pro-
samin+), a poluição dos igara-
pés abrange diversos fatores e 
esferas até chegar no impacto 
ambiental e de transtorno para 
a população. “A poluição do 
igarapé é o resultado de uma 

A população pode realizar o agendamento de coleta pelo número (92) 98415-9563 ou 98459-5618

EDMAR BARROS

Poluição causa destruição de 
nascentes, diz especialista

somatória de fatores e para en-
tender essa somatória a gente 
tem que entender que, acima  
disso, o causador ou de onde 
se inicia, vem do poder público. 
Então numa esfera municipal, 
estadual e federal teremos 
várias leis e várias diretrizes 
que vão ditar como e onde 
deve-se construir”, explica a 
engenheira ambiental.

“Quando eu falo que se 
inicia no poder público não 
é uma crítica, é que sem fis-
calização, essas (leis) não são 
eficientes”, ressalta.

Segundo Paiva, na esfera 
municipal a capital tem o Ins-
tituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb) que 
deve gerenciar o plano diretor 
urbano e de meio ambiente e 
das leis complementares com 
diretrizes e normas de onde 
pode e não pode ser moradia, 
além de orientar a maneira de 
como deve ocorrer a constru-
ção da edificação.

“As pessoas começam a 
morar sem prestar atenção 
e verificar a lei, então é um 
crescimento desordenado, 
sem zoneamento ambiental 
ou urbano e elas acabam indo 
para os igarapés ou próximo, 
porque são áreas que cortam 
a cidade inteira. Então, acabam 
escolhendo zonas que mais 
se aproximam do Centro da 
Cidade ou próximo para cons-
truir as palafitas, essas casas 
que não são residências, são 
lugares onde elas podem ha-
bitar mas não é ideal”, explica.

Organização Não Governa-
mental (ONG) Mata Viva atua 
na conservação do Igarapé 
Água Branca, considerado o 
último igarapé preservado 
dentro da cidade, localizado 
no bairro Tarumã, Zona Oeste 
de Manaus.

O igarapé Água Branca, 
com mais de 7km de exten-
são, nasce nas matas prote-
gidas do Aeroporto Eduardo 
Gomes e vai até a Cachoeira 
Alta, também no Tarumã, e 
faz parte da lista de Áreas 
de Preservação Permanente 
(APPs). De acordo com o 
presidente da ONG, Jó Fer-
nandes Farah, a organização 
atua desde o ano 2000 com 
diversas atividades dentro 
do Tarumã.

“Agora a ONG entrou numa 
segunda fase em que estamos 
trabalhando o nosso viveiro 
de muda. Nós temos duas 
mil mudas de árvores nativas 
que nós queremos levar para 
locais onde existe igarapés 
poluídos. A nossa atenção 
é revitalizar esses igarapés 
com mudas de árvores da 
própria margem do igarapé. 
Não adianta você revitalizar 
o igarapé com, calçada co-
locando pracinha, colocando 
grama. Isso não é revitalizar 
isso é enfeitar”, explica.

Com intuito para minimizar 
o descarte irregular de resídu-
os, a Semulsp oferece serviços 
como a Coleta Agendada. Leia 
a matéria completa no portal 
Vanguarda do Norte.
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Pista de desaceleração é construída

DIVULGAÇÃO

As equipes contam, ainda, com a trégua das chuvas para finalizar

Da redação

A Prefeitura de Manaus ini-
ciou a construção do comple-
xo viário Prefeito José Fer-
nandes, na intersecção entre 
as avenidas Governador José 
Lindoso e Barão do Rio Bran-
co, conhecida como avenida 
das Torres, localizadas no 
bairro Flores, zona Centro-
-Sul. Na terça-feira (21), as 
equipes construíram a pista 
de desaceleração rente à faixa 
da esquerda no retorno.

“Essa etapa já faz parte do 
projeto do viaduto. Aqui, o 
objetivo é desafogar o tráfe-
go de veículos e já minimi-
zar os impactos no trânsito 
durante as etapas seguintes 
da construção do viaduto”, 
explica o secretário de Obras, 

AVENIDA DAS TORRES

Grande Loja Maçônica do AM 
faz doações para famílias

A Prefeitura de Manaus re-
cebeu da Grande Loja Maçô-
nica do Amazonas (Glomam), 
na terça-feira (21), uma gran-
de doação de roupas e cestas 
básicas destinadas às famílias 
do bairro Jorge Teixeira, zona 
Leste, atingidas pelo desliza-
mento de terra ocorrido no 
dia último dia 12.

“É com muita satisfação 

que recebemos essa doação 
de tantos materiais diversos 
dos nossos amigos da Gran-
de Loja, materiais como itens 
de limpeza, cestas básicas e 
roupas, essenciais para que 
possamos minimizar o so-
frimento de todas as vítimas 
dos últimos acontecimentos. 
Em nome do prefeito David 
Almeida, a Semasc agradece 

a todos os irmãos que ajuda-
ram”, afirmou o subsecretário 
da Semasc em exercício, José 
Nildo Melo.

De acordo com o serenís-
simo grão-mestre, Marcelo 
Peixoto, as doações fazem 
parte de uma série de ações 
permanentes de assistência e 
filantropia desenvolvidas pela 
Maçonaria em todo o estado.

DESLIZAMENTO

Renato Junior.
A Seminf executou a es-

cavação do trecho e realiza,  
agora, a imprimação da via 
para preparar a base e imper-
meabilizar o solo. Na sequên-
cia, será aplicada a pavimen-

tação. “Estamos lançando 
CCR (Concreto Compactado 
a Rolo) nesse alargamento 
da pista. O nosso trabalho 
será diuturno, conforme de-
terminou o prefeito David 
Almeida”, complementa.

O crescimento urbano de-
sordenado e em locais ina-
dequados acabam por ge-
rar consequências negativas 
para o meio ambiente, como 
a concentração de resíduos 
– objetos sólidos. Outra pro-
blemática são as lixeiras vicia-
das, que são locais utilizados 
para despejar lixos domésti-
cos (resíduos do banheiro e 
cozinha) e também móveis 
que não são mais utilizados, 

como cama, guarda roupa, 
sofá, máquina de lavar roupa 
e entre outros.

Conforme a engenheira 
ambiental, quando chove, 
os resíduos são levados para 
locais que ficam entupidos, 
deixando a drenagem da água 
inviável - que resulta em vias 
alagadas - ou a chuva acaba 
por carregar os resíduos para 
dentro dos igarapés, que tem 
suas galerias tampados pelo 

lixo e a água começa a subir 
e adentra as casas.

Outro fator de impacto ne-
gativo apontado por Paiva 
são as doenças provenientes 
das águas poluídas e também 
de vetores como baratas e 
ratos que se afugentam nas 
casas não alagadas.

Projetos de recuperação 
de igarapés

Na capital do Amazonas, a 

Falta de energia e internet 
em vários bairros de Manaus

Da redação

Vários bairros da capital 
amazonense foram afetados 
por um apagão de energia 
na tarde desta quarta-feira 
(22). Com a falta de ener-
gia, muitos consumidores 
reclamaram e por meio 
das redes sociais relatavam 
descontentamento e alguns 
prejuízos, entre eles, a falta 
de internet para trabalhar.

Um internauta chegou a 
criticar a distribuidora de 
energia. “Acontece de tudo 
com essa empresa. A única 
coisa que não resolvem é 
essa falta de energia e esse 
preço absurdo da mesma 
com a conta de luz no final 
do mês. É tão bagunçado 
que não dão sequer uma 
informação de que horas 
volta a energia”,escreveu.

Alguns relatos são dos 
bairros Adrianópolis, Par-
que 10 de Novembro, Dom 
Pedro, Santo Agostinho, 
Santa Etelvina, Praça 14 
de Janeiro e Centro. Até às 
15h30, moradores afirma-
ram que a falta de internet 
prejudicou seus trabalhos, 
pois, sem energia elétrica 
o serviço não funciona. É 
o caso do microempreen-
dedor Diego Santos, que 
é dono de uma gráfica 
rápida no bairro Praça 14 
de Janeiro, na zona Sul.

“Meus serviços estão se 

APAGÃO

acumulando, pois, já esta-
mos há mais de uma hora 
sem energia. A Amazonas 
Energia deveria dar uma 
justificativa para esse apa-
gão. A gente fica prejudi-
cado desse jeito. Minhas 
máquinas estão paradas 
porque não há como im-
primir o material”, relata.

Além de Diego, a co-
merciante Lúcia Regina, 
46, também reclamou e 
contou que teve prejuízo. 
“[A energia] Foi embora já 
tem quase duas horas. Com 
essa queda, já é a segunda 
vez que perco um freezer, 
pois queimou. Esse é o meu 
instrumento de trabalho e 
agora, quem vai pagar pelo 
prejuízo?”, disse.

Por sua vez, a concessio-

nária Amazonas Energia 
emitiu nota explicando o 
porquê do apagão e citou 
alguns bairros afetados.

“A Amazonas Energia 
informa que, na data de 
hoje (22), às 14h20min, 
houve um desligamento 
de disjuntores de fronteira 
com o Sistema Interligado 
Nacional afetando as su-
bestações de Aparecida, 
Cachoerinha, Flores, Iran-
duba, Manacapuru, Ponta 
Negra, Redenção, Serin-
gal, Santo Antônio e V8, 
interrompendo cerca de 
34% da carga do sistema. 

No momento, a Amazo-
nas Energia aguarda libe-
ração de tomada de carga 
do Operador Nacional do 
Sistema - ONS”, diz a nota.

DIVULGAÇÃO

Consumidores esta-
vam inconformados



Juiz mantém prisão de suspeito 
de abusar criança em provador

Rosana Ramos

Rogério Lindoso dos 
Passos teve a prisão 
temporária mantida 
pelo juiz de direito 

plantonista das audiências 
de custódia, Eliezer Fer-
nandes Júnior, na tarde da 
última terça-feira (21). O 
acusado está detido após 
ser suspeito de estuprar 
uma criança de quatro anos 
dentro do provador de um 
shopping da Zona Norte da 
capital, no início deste mês.

Sendo procurado há dias, 
Rogério se apresentou à 
Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (DEPCA), 
na segunda (20) e prestou 
depoimento na terça (21). 

O juiz responsável por 
manter o acusado preso 
informou que constatou 
a legalidade dos procedi-
mentos de cumprimento 
do mandado de prisão e, 
por isso, Rogério foi reco-
lhido a uma unidade prisio-
nal em local seguro.

Antes de se entregar à 
polícia, Rogério falou que 
está sendo ameaçado por 
muitas pessoas e que teme 
por sua vida, pois alega 
que é inocente. O juiz des-
tacou que o homem será 
enviado a um lugar seguro 
por conta deste motivo; o 
processo corre em segredo 
de justiça.

Relembre o caso
Conforme a delegada 

Joyce Coelho, titular da 
Depca, baseado na de-
núncia feita pela mãe da 
criança, o crime ocorreu 
no dia 2 de março deste 
ano, momento em que a 
vítima estava no provador 
de uma loja, situada em um 
shopping center na Zona 
Norte da cidade.

A defesa da família da 
vítima informou que não 
possui muitas informações 
a respeito do acusado e 
espera que as investiga-
ções esclareçam o caso. “O 
processo está em fase de 
investigação, eu não vou 
levantar uma acusação, 
mas temos uma série de 
indícios que comprovam, 
temos indícios de autoria, 
mas temos que aguardar 
o andar do processo. O 
que eu tenho que dizer 

A defesa do suspeito 
alega que ele é vítima 
de uma mentira

Assalto à distribuidora de 
agronegócios em Manaus

Cadu Rocha

Quatro homens, ainda não 
identificados, assaltaram a 
empresa Matsuda, locali-
zada na avenida Solimões, 
no bairro Mauazinho, Zona 
Leste de Manaus, na ma-
nhã desta quarta-feira (22). 
Segundo informações, os 
criminosos levaram ce-
lulares e notebooks do  
grupo comercial.

Imagens de câmeras 
de segurança registraram 
o momento em que os 
homens fugiram do local, 
após roubarem os equi-

Justiça aceita denúncia e 16 
policiais da Rocam viram réus

Rosana Ramos 

A Justiça do Amazonas 
aceitou a denúncia feita pelo 
Ministério Público do Estado 
(MP-AM) e 16 policiais da 
Ronda Ostensiva Cândido 
Mariano (Rocam) viraram 
réus do processo que ficou 
conhecido como ‘A chacina 
do ramal da Água Branca’, 
ocorrido em 21 de dezembro 
de 2022, na AM-010.

As vítimas Alexander do 
Nascimento Melo, Valéria 
Pacheco da Silva, Diego 
Máximo Gemaque e Lilian 
Daiane Gemaque, foram 
assassinadas a tiros após 
abordagem policial, no bair-
ro Nova Cidade, e os corpos 
foram encontrados dentro 
de um carrono ramal.

São réus: Thiago da Silva 
Almeida, Raphaela Batista 
da Silva, Raimundo Nonato 
do Nascimento Torquato, 
Anderson Junio dos Santos 
Pimentel, José Vando Carioca 
Franco, Diego Bestes Bruce, 
Charlys Mayzanyel da Res-

surreição, Tarle Coelho Men-
des, Marcos Miller Jordão 
dos Santos, Stanley Ferreira 
Cavalcante, Jonan Costa de 
Sena, Anderson Ferreira de 
Sousa, Dionathan Sarailton 
de Oliveira Costa, Maykon 
Horara Feitoza Monteiro, 
Charly Mota Fernandes e 
Everton Souza de Oliveira.

é apenas que, através da 
Procuradoria da Mulher, 
nós estamos levando e ten-
tando colaborar o máximo 
possível que a gente puder 
para que as provas sejam 

O processo corre em segredo de justiça

levantadas e então seja 
concluído o caso”, afirmou 
uma das advogadas.

Já a defesa de Rogério, 
o advogado Alexandre 
Torres, falou que o vídeo 
divulgado na mídia sobre 
o caso foi editado.  A de-
claração foi dada, na tarde 
de segunda-feira (20), no 
momento em que Rogé-
rio se apresentou na De-
legacia Especializada em 
Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca).

“Nós não conseguimos 
acesso integral aos vídeos. 
Sociedade, entendam, o ví-
deo que está sendo divul-
gado está todo recortado, 
inclusive eu tenho uma in-
formação de primeira mão, 
nós estamos descobrindo e 
apurando cada vez mais os 
fatos conforme o andar das 
investigações, pasmem, a 
partir do momento em que 
Rogério entra no prova-
dor, onze minutos depois a 
criança chega no provador. 

Onze minutos depois. O 
que está sendo divulgado 
na mídia, de forma acele-
rada, parece que ele entra, 
a criança entra logo em 
seguida, é atraída e pronto; 
logo depois a criança sai e 
ele sai em seguida”, disse 
o advogado.

Ainda, Alexandre Torres 
pede que as pessoas não 
acusem seu cliente sem 
as devidas provas, pois 
o processo ainda está  
em investigação.

“É uma mentira dizer que 
o provador que Rogério 
estava era um provador 
infantil, era um provador 
masculino. Rogério é víti-
ma de uma injustiça, esse 
linchamento social é total-
mente perigoso, nós de-
vemos respeitar o devido 
processo legal, isso pode-
ria acontecer com qualquer 
um de nós, qualquer pessoa 
que poderia estar ali e ser 
vítima de uma acusação 
falsa”, finalizou Torres.

ROUBO

Pasmem, a partir 
do momento em 

que Rogério entra 
no provador, onze 
minutos depois a 
criança chega no 

provador.

Alexandre Torres, advogado

Adolescentes 
furtam 13 
computadores

ASSALTO

Dois homens foram presos e 
três adolescentes foram apre-
endidos suspeitos de furtarem 
13 computadores de uma es-
cola da rede estadual, na ma-
nhã desta quarta-feira (22), na 
Zona Leste de Manaus.

De acordo com o delegado 
Torquato Mozer, titular da uni-
dade policial, o crime ocorreu 
na manhã de terça-feira (21), 
antes da instituição de ensino 
iniciar as atividades escolares. 
Três dos detidos são alunos da 
unidade escolar.

“Os infratores quebraram as 
câmeras de segurança do local, 
para dificultar a identificação 
deles. Assim que tomamos co-
nhecimento do fato, iniciamos 
as diligências e solicitamos 
apoio do Centro de Operações 
de Segurança Escolar (Cose) e 
do Sistema Escolar Integrado 
de Vigilância do Amazonas 
(Seivam). Os sistemas foram 
essenciais para localizar os in-
fratores, bem como recuperar 
os equipamentos em poucas 
horas”, disse.

Segundo o delegado, a partir 
das investigações, foi possível 
chegar à localização dos indiví-
duos e encontrá-los em posse 
dos materiais eletrônicos, que 
estavam escondidos dentro de 
sacos com farinha, para dificul-
tar a localização.

“Ao todo, dois indivíduos 
adultos e três adolescentes 
participaram da ação delitu-
osa. Dois adolescentes e um 
indivíduo são estudantes da 
instituição onde ocorreu o fur-
to, um adolescente é estudante 
de outro colégio estadual, e um 
indivíduo foi quem guardou os 
objetos furtados”,  explicou.

Os presos responderão por 
furto qualificado em concur-
so com corrupção de meno-
res e ficarão à disposição 
da Justiça.

Os adolescentes apreen-
didos responderão por ato 
infracional análogo ao cri-
me de furto qualificado e 
serão encaminhados para 
a Delegacia Especializada 
em Apuração de Atos In-
fracionais (Deaai), para os 
procedimentos cabíveis.

Foragido no 
Pará é preso

FORÇA

Rosana Ramos

Um homem foi preso, na 
manhã de ontem (22), após 
tentar tirar um novo regis-
tro de identidade com nome 
falso no Instituto de Identi-
ficação Aderson Conceição 
de Melo, no bairro Dom Pe-
dro, Zona Centro-Oeste da  
capital amazonense.

Segundo a polícia, o ho-
mem é foragido no Estado 
do Pará por homicídio e 
roubo, e estava tentando 
conseguir o documento 
novamente, pois essa não 
era a primeira tentativa  
do acusado.

Sob investigação, a polícia 
da capital desconfiou da 
ação do homem e entrou 
em contato com a polícia do 
Pará, que constatou os dois 
crimes em aberto. Somado 
a estes dois delitos, o sus-
peito também responderá 
por falsidade ideológica. Ele 
está preso no 21° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), 
em Manaus.

pamentos. Dois fogem 
em uma motocicleta. Já 
os outros fogem a pé. 
A igreja que aparece nas 
imagens fica em frente à 
empresa. A distribuidora, 
que tem como segmento 
o agronegócio faz parte 
do grupo Matsuda que 
atua há mais de 70 anos 
no mercado brasileiro.

A reportagem entrou 
em contato com a em-
presa e a atendente con-
firmou a ação criminosa, 
mas informou que não 
estava autorizada a pas-
sar mais informações.

Antes de se entregar à 
polícia, Rogério falou que 
está sendo ameaçado 

Um boletim de ocorrñcia 
deve ser registrado

Denunciados por homicí-
dio qualificado, o processo 
do MP é um dos maiores 
já apresentados à Justiça 
do Amazonas, reunindo 
provas que vieram das 
investigações feitas pela 
equipe da Delegacia Espe-
cializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS).

CHACINA AM-010

A ação dos policiais foi gravada e divulgada nas redes sociais
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Política UMA CPI foi realizada na 
Assembleia Legislativo do 
Amazonas, tendo como foco 
a AM Energia.

ALEAM 
A Lei estadual que proibiu os 
medidores aéreos foi derru-
bada no STJ, pois a legislação 
do tema é federal. 

LEI 

Pelo fim dos polêmi-
cos equipamentos da 
AM Energia 

Da Redação

Em Reunião Ordiná-
ria realizada ontem 
(22/03) no Plená-
rio Adriano Jorge, 

na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o Pro-
jeto de Lei nº 375/2022, 
de autoria do vereador 
Caio André, que proíbe 
a instalação de medido-
res aéreos de energia em 
Manaus, recebeu apoio de 
todos os parlamentares e 
da população, que nova-

Vereador Caio André afirma que AM Energia não está ouvindo a voz das ruas 

Madeira apreendida pode virar pontes no AM

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Pauta ecológica e 
social está na mesa 

Da redação

 O deputado estadu-
al Thiago Abrahim (UB) 
apresentou ontem, na 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), o 
projeto de lei nº 265/2023 
que destina parte da ma-
deira apreendida pelos 
órgãos de fiscalização 
para construção de pon-
tes e marombas nos mu-
nicípios atingidos pela 
cheia dos rios.

“O projeto de lei tem 
como finalidade desti-
nação social às madei-
ras retiradas ilegalmente 
da natureza de utilizar 
parte do madeiramento 
apreendido no Amazo-
nas para construção de 
pontes e marombas”,  
disse Abrahim.

De acordo com o par-
lamentar, apesar da in-
tensa fiscalização sobre a 
exploração dos recursos 
naturais, o nível de apre-
ensão de madeira ilegal 

PROJETO INOVADORCONTAS

TCE alerta gestores sobre 
prazo final para a PCA 

Desde o dia 2 de março, o 
Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM), por 
meio do Domicílio Eletrônico 
de Contas (DEC), recebe a 
Prestação de Contas Anual 
(PCA) referente ao exercício 
de 2022. A nove dias para o fim 
do prazo de envio das pres-
tações de contas, faltam 337 
unidades gestores apresentar 
a PCA à Corte de Contas. 
Quem não entregar dentro do 
prazo, até as 23h59 do dia 31, 
poderá ser multado.

Para facilitar o acompa-
nhamento em tempo real 
dos envios dessas presta-
ções de contas, a Corte de 
Contas disponibiliza um pai-
nel virtual para que possam 
ser acessadas informações 
detalhadas por meio do en-
dereço eletrônico: pca2023.
tce.am.gov.br.

De acordo com os dados 
disponíveis pela ferramenta, 
até esta terça-feira (22), de 140 
unidades estaduais somente 

encontra-se elevado  
no Estado.

“Acredito que, ao des-
tinarmos essa madeira 
apreendida para ajudar 
na construção de pontes 
e marombas nos muni-
cípios atingidos pelas 
cheias, poderemos “mi-
nimizar” essas perdas e 
aproveitar o produto. O 
aproveitamento previsto 
pela lei será implemen-
tado pelo órgão esta-
dual competente, após 
avaliação das condições 
técnicas para utilização 
dos produtos apreendi-
dos e da formalização 
dos projetos de cons-
trução das pontes e  
marombas”, destacou.

De acordo com o pre-
sidente da Comissão de 
Assuntos Municipais e 
Desenvolvimento Regio-
nal da Aleam, 430 mil 
pessoas, em média, são 
atingidas anualmente 
pelo aumento das cheias 
no Amazonas.TCE abriu prazo até o dia 30

“Todos os anos, os mu-
nicípios tentam reparar 
anualmente os estragos 
da cheia. A bacia amazô-
nica tem experimentado 
cheias e vazantes mais 
intensas nas últimas três 
décadas e eventos extre-
mos ocorrem em interva-
los menores”, destacou.

Com base nos registros 

1 serviço público entregou as 
documentações ao Tribunal 
de Contas. Outras 85 órgãos 
em do governo iniciaram o 
envio, mas não concluíram.

Por parte dos gestores pú-
blicos da administração da 
Prefeitura de Manaus, de 54 
unidades municipais, apenas 
dez gestores efetuaram o 
envio das prestações, sen-
do que 29 órgãos municipais 
constam com o processo de 
encaminhamento iniciados.

Vereadores dizem não aos 
medidores da AM Energia

mente esteve na Câmara 
se manifestando contrária 
à instalação.

O PL do presidente da 
CMM foi subscrito por 
todos os vereadores pre-
sentes no plenário na 1ª 
discussão, depois de rece-
ber pareceres favoráveis 
das comissões de Consti-
tuição, Justiça e Redação; 
e de Economia e Finanças. 
O projeto segue, agora, 
para a 2ª discussão, que 
deve ocorrer na próxima 
semana, também no ple-
nário da Casa.

“Essa matéria passa a 
ser dessa Legislatura, de 
todos os vereadores e é 
uma matéria que vai ao 
encontro do anseio da po-
pulação. O povo mostra, 

bairro após bairro, todos 
os dias, a sua insatisfação 
e o repúdio em relação 
à implementação desses 
famigerados medidores. 
A lei vai muito além dis-
so, ela trata também des-
se emaranhado de fios 
que também existem nos 
postes da nossa cida-
de”, destacou o vereador  
Caio André.

O presidente da CMM foi 
enfático em afirmar que 
a matéria do Projeto de 
Lei é constitucional e que 
a Câmara Municipal de 
Manaus não quer legislar 
sobre energia elétrica.

“Nós não estamos le-
gislando sobre energia 
elétrica, sobre a conces-
são e de como deve a 

concessionária lidar com 
o serviço público, nós 
estamos legislando den-
tro do plano diretor da 
cidade de Manaus sobre 
a poluição visual e sobre 
como nós manauaras que-
remos a urbanização da 
nossa cidade”, ressaltou  
Caio André.

Nos últimos meses, a po-
pulação de Manaus vem se 
voltando contra a empresa 
concessionária do serviço 
de energia elétrica, que 
insiste na instalação dos 
medidores aéreos. Pelo 
terceiro dia consecutivo, 
manifestantes estiveram 
na CMM para pedir apoio 
do parlamento municipal.

“Hoje a população está 
sofrendo, eu recebo rela-

tos de pessoas que me di-
zem inclusive que querem 
mudar de casa porque não 
aguentam a conta de luz e 
infelizmente a Amazonas 
Energia não está dialo-
gando com a população”, 
disse Luiz Coderch, líder 
do movimento Em Defesa 
do Povo.

AM Energia
De acordo com a AM 

Energia, os equipamen-
tos foram testados e 
não reajustam a conta  
do consumidor. 

Sobre a poluição vi-
sual a empresa não se 
manifestou, mas tem 
recorrido à Justiça para 
continuar instalando  
o equipamento.

feitos no Porto de Ma-
naus, no início do século 
20, os eventos de cheias 
severas (maiores de 29 
metros, que representa 
a cota de emergência) 
aconteciam num inter-
valo de 20 anos. Já no 
início do século 21, esse 
intervalo diminuiu para 
4 anos.

DIVULGAÇÃO
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Bioeconomia 
é pauta na 
Aleam

ALTERNATIVAS

O deputado estadual Ro-
zenha (PMB), presidente da 
Comissão de Empreendedo-
rismo, Comércio Exterior e 
Mercosul, e vice-presidente 
da Comissão da Indústria, 
Comércio e Zona Franca, na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), participou 
de uma reunião positiva com 
o gestor do Centro de Biotec-
nologia da Amazônia (CBA), 
Fábio Calderaro e o corpo 
técnico da instituição.

Diversos assuntos de re-
levância para o Amazonas 
foram tratados, mas o foco 
principal foi a diversificação 
das atividades econômicas 
que podem alavancar cadeias 
produtivas locais da bioeco-
nomia e os consequentes im-
pactos positivos na geração 
de empregos de qualidade 
no interior do estado.

Como empresário da ati-
vidade privada, Rozenha 
reconheceu a relevância de 
iniciativas apresentadas pela 
gestão do CBA para diversi-
ficar a atividade econômica 
por meio da bioeconomia: “É 
preciso dar condições para 
que a sociedade local possa 
ter mais empregos, entre-
gar resultados significativos 
para sua comunidade e ino-
var a partir de atividades 
sustentáveis.”, disse.

Durante a visita aos la-
boratórios, o deputado foi 
apresentado a uma pesqui-
sa com a fibra vegetal do 
Curauá (“primo” do abacaxi), 
de Novo Remanso, Itacoatia-
ra. Segundo Calderaro, esta 
fibra é tão ou mais resistente 
que a fibra de vidro e pode 
ser utilizada desde sua inser-
ção nos biopolímeros até sua 
formatação para produção 
de roupas, estofados e partes 
de motos e automóveis

A produção de abacaxis do 
Novo Remanso é reconhecida 
a ponto da cultura ter recebi-
do uma Indicação Geográfica 
(IG) do Instituto Nacional de 
Propriedade Industrial (INPI). 



Vereadores aprovam 
convocações e tam-
bém requerimentos

Da Redação 

Os diretores-presi-
dentes da Águas 
de Manaus e da 
Agência Regula-

dora dos Serviços Públicos 
Delegados do Município 
de Manaus (Ageman), 
Diego Dal Magro e Elson 
Andrade Ferreira, respec-
tivamente, foram convo-
cados pelos membros da 
Comissão Especial Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
da Águas de Manaus, on-

Vereadores de Manaus começam os trabalhos interrogando o alto escalão das concessionárias 

Manaus pode ganhar pela primeira vez na história 
um Fundo Municipal de Proteção e Defesa Civil

DIVULGAÇÃO

Mitoso defende prevenção 
contra tragédias em Manaus 

Agência Brasil

No último dia 12 de março 
deste ano uma tragédia se 
abateu sobre os moradores de 
uma área de risco no bairro Jor-
ge Teixeira. Um deslizamento 
de terra vitimou oito pessoas, 
dentre elas, quatro crianças, na 
zona leste de Manaus.

Diante da situação, ontem,  
no Plenário Adriano Jorge, 
na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o vereador 
Luis Mitoso (PTB) fez Indica-
ção nº152/2023, ao prefeito 
David Almeida para criação 
do Fundo Municipal de Pro-
teção e Defesa Civil.

“O nosso município ain-
da não possui um Fundo 
Municipal de Proteção e 
Defesa Civil, que é um 
instrumento já criado em 
inúmeras outras cidades, 
entre elas, Manacapuru, 
aqui no Amazonas; Floria-
nópolis, Curitiba, Embu das 
Artes, Ribeirão Preto, em 

INDICAÇÃOALEAM

Lei estadual combate 
desperdício de água

Da redação

O Brasil chega a desper-
diçar quase quatro litros de 
água para cada 10 que de-
veriam ser entregues pelas 
concessionárias, conforme 
dados do Sistema Nacional 
de Informações sobre Sane-
amento (SNIS) referentes ao 
ano de 2021. As perdas no 
percurso entre a captação e a 
distribuição chegam a 40,1%.

Diante do cenário desa-
fiador e do que ele repre-
senta para a manutenção 
da vida, o deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), refor-
ça a importância da Lei nº 
5854/2022, de sua autoria, 
que institui a Campanha 
Permanente de Combate ao 
Desperdício de Água no 
Estado do Amazonas.

“Temos que buscar melho-
rar esse índice para o nosso 

São Paulo; Palmas, Campi-
nas, Angra dos Reis, Por-
to Alegre e outras”, disse  
o parlamentar.

Luis Mitoso ressaltou 
que sendo acatada sua 
Indicação pelo Executivo 
Municipal, a capital amazo-
nense terá mais autonomia 
e efetividade no tratar de 
assuntos relacionados às 
intempéries climáticas.

Ele também discorreu de 
que forma podem ser re-
alizados os repasses para 
a formação do Fundo 
Municipal de Proteção e  
Defesa Civil.

“Não podemos ficar ape-
nas à mercê de repasses 
do Governo Federal ou do 
Estado do Amazonas, que 
também criou um fundo 
para atender aos municí-
pios do Estado. O Fundo 
é constituído não somente 
com verbas orçamentárias, 
como também por meio 
de doações de pessoas 

Presidente da Casa destaca o 
tema água no Parlamento

físicas e jurídicas ou de 
entidades nacionais e in-
ternacionais; emendas par-
lamentares, auxílios, sub-
venções, contribuições ou 
transferências resultantes 

próprio bem e para o bem do 
meio ambiente. O ideal era 
que não fosse preciso que cri-
ássemos leis para o que deve-
ria ser óbvio, mas, na prática, 
não é assim que acontece, 
por isso se faz necessário 
investir na sensibilização da 
população. O objetivo dessa 
lei é sensibilizar a população”, 
argumentou Cidade.

O desperdício gera pre-
juízos que chegam a R$ 12 
bilhões ao ano no Brasil. 

CPI da Águas de Manaus 
começa ouvindo diretores

tem (22), durante a se-
gunda Reunião Ordinária. 
A concessionária também 
terá que enviar documen-
tos comprobatórios so-
bre os serviços prestados  
na capital.

Explicações
Além dos diretores-pre-

sidentes, também foi con-
vocada a diretora-técnica 
de concessões, obras e 
saneamento da Ageman, 
Suzy Lima Tavares. Os con-
vocados têm até 72 horas 
depois que receberem ofi-
cialmente a convocação, 
para comparecerem à CPI.

O presidente da CPI, 
vereador Diego Afonso 
(União Brasil), afirmou 
que os depoimentos se-

rão primordiais para guiar 
as linhas de investigação  
da comissão.

“Tivemos uma reunião 
bem extensa, onde todos 
os vereadores apresenta-
ram seus requerimentos 
e demandas. Acredito 
que, nesta primeira se-
mana, já tivemos alguns 
ganhos, principalmente 
com o anúncio da Pre-
feitura sobre o projeto 
‘Tarifa 10’. Então, solici-
tamos essas convocações, 
para que possamos co-
letar os depoimentos e 
embasar nossas investi-
gações na CPI”, afirmou  
o parlamentar.

Requerimentos
Ainda durante a segun-

da reunião, também foram 
deliberados requerimen-
tos solicitando documen-
tos da Águas de Manaus e 
da Prefeitura de Manaus. 
Ambas terão que enviar 
à CPI cópias do contrato 
de concessão de água. A 
concessionária terá que 
entregar, ainda, cópias dos 
contratos de renovação, 
termos aditivos e balanço 
patrimonial dos últimos 
cinco anos, além de certi-
dões negativas de débitos.

“Os requerimentos já 
foram aprovados pela co-
missão, e agora passarão 
pela Diretoria Legislativa 
e Procuradoria da Casa, 
para que sejam cumpri-
dos os prazos da entrega 
dos requerimentos e das 

oitivas. A Casa, hoje, está 
no escuro, pois nenhum 
vereador teve acesso a 
contratos da concessão 
pública. Se nós estamos 
desse jeito, imagine a 
população”, acrescentou 
Diego Afonso.

Objetivos
O objetivo da CPI é vis-

toriar o trabalho execu-
tado pela concessioná-
ria, como a cobrança de 
taxa de esgoto em locais 
que não têm o serviço, 
além de reajustes feitos  
pela empresa.

De acordo com o Regi-
mento Interno da Câmara 
Municipal, os trabalhos da 
CPI ocorrerão durante 30 
Reuniões Ordinárias.

de convênios ou acordos 
com entidades públicas e 
privadas, nacionais e in-
ternacionais”, detalhou 
Luis Mitoso, completando: 
“Será por ti Manaus”.

REPRODUÇÃO
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Servidores da 
Educação vão 
à Aleam

DEMANDAS

Na manhã de ontem, o 
presidente da Comissão 
de Educação da Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), deputado 
Cabo Maciel (PL), recebeu 
em seu gabinete represen-
tantes dos servidores da 
Educação para informá-los 
sobre os encaminhamen-
tos que estão sendo feitos 
em relação às pautas rei-
vindicatórias entregues ao 
Governo do Amazonas em  
reunião anterior.

Estiveram presentes na 
reunião representantes 
da Associação dos Admi-
nistrativos da Educação 
do Estado do Amazonas 
(Avamseg-AM), do Sin-
dicato dos Professores e 
Pedagogos de Manaus (As-
prom Sindical) e do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
em Educação do Estado do 
 Amazonas (Sinteam).

O parlamentar está inter-
mediando e aproximando 
as entidades da mesa de 
negociação com o Gover-
no do Estado. “Conforme 
reunido com o Secretário 
Geral de Governo, Sérgio 
Litaiff, com a Secretaria de 
Estado da Educação (Seduc) 
e com o Comitê Fiscal do 
Estado, após a definição da 
pauta única, os encaminha-
mentos serão tratados com 
o governador Wilson Lima 
(UB), e uma nova rodada de 
negociação que será reali-
zada”, explicou Cabo Maciel.

Cabo Maciel agradeceu a 
presença de forma especial 
das presidentes Cléia Bran-
ches, da Avamseg, Alessan-
dra Sousa, do Asprom Sin-
dical, e da Professora Ana 
Cristina Rodrigues.

Educadores do Amazonas reivin-
dicam melhorias 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 
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Economia

Da redação

Em uma agenda positiva 
que reuniu a gestão do 
Centro de Biotecnologia 
da Amazônia (CBA), o 

corpo técnico da instituição, 
o deputado estadual Rozenha 
(PMB) e sua assessoria parla-
mentar, diversos assuntos de 
relevância para o Amazonas 
foram tratados, mas o foco 
principal foi na diversificação 
das atividades econômicas 
que podem alavancar cadeias 
produtivas locais da bioe-
conomia e os consequentes 
impactos positivos na gera-
ção de empregos de quali-
dade no interior do estado. 
A indução da cadeia de fi-
bras vegetais no Amazonas 
- especialmente em regiões 
que já detém o conhecimento 
do processo produtivo e que 
podem, portanto, alavancar 
este processo, como a loca-
lidade de Novo Remanso, no 
município de Itacoatiara - é 
uma alternativa viável para 
se promover a bioeconomia, 
por meio das relações inter-
setoriais entre as empresas 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM), as agroindústrias e o 
setor primário do interior do 
estado, onde seriam criados 
postos de trabalho qualifi-
cados, com efeitos positivos 
sobre a renda da população. 
A produção de abacaxis do 
Novo Remando é reconhecida 
a ponto da cultura ter recebido 
uma Indicação Geográfica (IG) 
do Instituto Nacional de Pro-
priedade Industrial (INPI). Com 
a cultura consolidada na locali-
dade, o cultivo em consórcio de 
outras plantas, como o curauá 
(“primo” do abacaxi), poderia 
induzir a produção de fibras 
vegetais de alta qualidade e 
com diversas funcionalidades 
na indústria de transformação. 

Segundo o gestor do CBA, 

Rozenha é integrante da Comissão de Empreendedorismo, Comércio Exterior e Mercosul 

Refinaria 
reduz preços 

GASOLINA E DIESEL

A Refinaria da Amazônia 
(Ream) informou na tarde de 
ontem (22), a redução média 
nos preços da gasolina A em 
R$ 0,12 (3,72%) e das várias 
modalidades de óleo diesel 
em R$ 0,13 (de 3,49% a 3,60%) 
para as distribuidoras, a par-
tir desta quinta-feira (23). 

É a segunda redução em 
duas semanas seguidas e a 
nona nos preços de produtos 
vendidos às distribuidoras 
em três meses desde que a 
Ream assumiu a gestão da 
Refinaria da Amazônia, em 
dezembro do ano passado.

Critérios
De acordo com a asses-

soria, os preços da Ream 
seguem critérios objetivos 
e transparentes de pari-
dade internacional e são 
ajustados e divulgados aos 
distribuidores semanalmen-
te, conforme variações dos 
preços do petróleo e seus 
derivados no mercado inter-
nacional, além de alterações 
do câmbio e dos custos de 
frete do petróleo e insumos 
para a região.

Sobre a Ream
A Ream Participações é 

uma empresa integrante do 
Grupo Atem, que tem mais 
de 30 anos de atuação em 
diversos segmentos e que, 
agora, inicia no setor de re-
fino de petróleo, operando a 
Refinaria da Amazônia. Tem 
como missão promover o 
desenvolvimento da região 
gerando emprego e renda 
de forma sustentável.

Bioeconomia pode gerar empregos 
no interior do Amazonas
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Ademi elege nova diretoria para AM
Ontem, ocorreu a As-

sembleia Geral Ordinária 
para eleição da presidên-
cia e conselho diretor da 
Associação das Empresas 
do Mercado Imobiliário do 
Amazonas (Ademi-AM). Foi 
eleito como presidente o 
engenheiro civil e Founder 
da Incorporadora  Olá Casa 
Nova, Henrique Medina. O 
empresário Hélio Alexandre 
permanece no cargo de vice-
-presidente.

Henrique Medina, na ges-
tão do até então presidente 
Albano Maximo, assumia o 
cargo de diretor da Comis-
são da Indústria Imobiliária 
(CII). Em abril, a nova presi-
dência e o conselho adminis-
trativo deverão tomar posse 
e iniciar os trabalhos para o 
biênio 2023-2025.

O presidente, Albano Ma-
ximo, que fica no cargo até 
o dia 31 de março de 2023, 
agradeceu a todos os asso-
ciados a confiança na sua 
gestão e destacou que o 
presidente eleito, Henrique 
Medina, foi a pessoa esco-
lhida para dar continuidade 
aos trabalhos que a Ademi 

Fecomércio recebe comitiva de 
prefeitos de Portugal 

A pedido do Cônsul Ho-
norário de Portugal em 
Manaus, Antonio Humber-
to de Matos Figueiredo, 
a Fecomércio Amazonas 
recebeu, na terça-feira 
(21), em sua sede, uma 
comitiva formada por Pre-
feitos de Municípios Por-
tugueses e demais repre-
sentantes da comunidade 
portuguesa, para estreitar 
laços comerciais e anun-
ciar o novo escritório da 
Confederação Nacional do 
Comércio (CNC) que será 
inaugurado em Lisboa nos  
próximos dias.

“Sempre que temos uma 
agenda consular, temos a 
preocupação de incluir 
nela os assuntos comer-
ciais. Estamos com repre-
sentantes de uma região 
muito bonita em Portugal, 
que é a Região do Douro, 
que tem uma atividade co-
mercial fundamental, que 
são pessoas que vivem do 
comércio e daquilo que 
produzem. Então, esse di-
álogo é importante para 

apresentarmos nossos 
produtos e vermos como 
podemos aumentar nossa 
cadeia produtiva. Temos 
interesse em manter rela-
ções entre essas duas re-
giões, Amazonas e Douro”, 
explicou o Cônsul Hono-
rário de Portugal em Ma-
naus, Antonio Humberto 
de Matos Figueiredo.

O presidente da Feco-
mércio AM, Aderson Fro-
ta, destacou que a rela-
ção entre o Amazonas e 
Portugal é muito próxima  
e histórica. 

BIÊNIO 2023-2025

vem desenvolvendo nos úl-
timos anos.

“O Henrique foi a pessoa 
escolhida para me suceder, 
foi um nome unânime en-
tre os diretores e conse-
lheiros e sei que vai fazer 
um ótimo trabalho.  Agra-
deço ainda a todos que 
fizeram parte da diretoria, 
são pessoas conceitua-
das na sua área e que nos 
auxiliaram nesta gestão”,  
agradeceu Maximo.

Henrique Medina, em seu 
primeiro discurso aprovei-
tou a oportunidade para 

Henrique Medina atua no setor da construção há mais de 20 anos, é empre-
sário, engenheiro civil

PARCERIA 

Prefeitos e demais representantes da comunidade portuguesa

Fabio Calderaro, o Centro tem 
enfatizado este assunto por 
entender que a organização 
das cadeias das fibras vegetais 
poderia dinamizar a atividade 
econômica do interior, a partir 
do encadeamento produtivo 
entre as empresas do PIM, dos 
setores termoplástico e têxtil, 
por exemplo, e as agroindús-
trias e produtores agroflores-
tais do interior, onde as fibras 
seriam produzidas e processa-
das: “A fibra do curauá é tão 
ou mais resistente que a fibra 
de vidro e pode ser utilizada 
para usos variados, desde sua 
inserção nos biopolímeros até 
sua formatação para produção 
de roupas, estofados e par-
tes de motos e automóveis, 
carenagens de aparelhos ce-

agradecer ao Albano Maximo 
pelo trabalho desenvolvido e 
destacou conquistas da asso-
ciação durante a gestão.

“Não é fácil encontrar pessoas 
que pensam no coletivo e você, 
Albano,  durante esses anos pen-
sou e lutou pelo coletivo. Durante 
esses anos a Ademi teve várias 
conquistas e foi com a sua con-
tribuição e empenho que hoje a 
Ademi é reconhecida no Estado 
do Amazonas e a nível nacional 
por meio da CBIC (Câmara Bra-
sileira da Construção Civil)”.

Medina ainda disse que vai lutar 
para que associação continue 
com este prestígio. 

“Nós temos abundância de 
água, de floresta, uma rica 
bioeconomia, precisamos 
transformar isso em pro-
jetos de desenvolvimento. 
Estreitar relações para que 
a gente possa ampliar esses 
espaços e concretizar em ne-
gócios efetivos”, ressaltou o 
presidente.

É preciso dar condições para 
que a sociedade local possa 
ter mais empregos, entregar 
resultados significativos para 
sua comunidade e inovar a 
partir de atividades sustentá-
veis. A proposta de fomentar 
as fibras vegetais e de outras 
iniciativas da bioeconomia, 
como alternativa para a ge-
ração de empregos de me-
lhor qualidade no interior, é 
excelente!

lular e diversos outros fins.”,  
explica Calderaro.

Iniciativa empolgante
O deputado estadual Ro-

zenha, que vem de uma ati-
vidade privada e reconhece 
a relevância de iniciativas 
como a destacada pelo CBA, 
mostrou-se empolgado com 
a possibilidade de diversi-
ficar a atividade econômica 
por meio da bioeconomia  
e ressaltou:

A responsável pela área de 
biotecnologia vegetal do CBA, 
Dra. Simone da Silva, comen-
tou que induzir a cadeia de 
fibras vegetais no estado vai 
propiciar que se tenha a devi-
da oferta da planta e, a partir 
dela, a obtenção das fibras 

tão demandadas pelo setor 
industrial: “ Com os protocolos 

e estudos avançados que te-
mos, podemos ter uma cultura 
forte para atender demandas 
reprimidas de longa data, além 
de uma alternativa sustentável 
para recuperação de áreas de-
gradadas.”, disse. 

O interesse do deputado pelo 
tema se dá não apenas pela sua 
vida profissional pautada pelo 
seu viés empresarial, mas tam-
bém por ser o presidente - na 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) - da Comissão de 
Empreendedorismo, Comércio 
Exterior e Mercosul, bem como 
vice-presidente da Comissão 
da Indústria, Comércio e Zona 
Franca, voltadas a discutir e dar 
andamento a temas que ge-
rem oportunidades concretas  
para a região.
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Turistas de 15 países 
desembarcam em Manaus

Da redação

O Porto de Manaus 
recebeu, terça-
-feira, pela pri-
meira vez, o navio 

cruzeiro Ocean Explorer, da 
empresa marítima Vantage 
Cruise Line. O navio trouxe 
160 passageiros e 90 tripu-
lantes a bordo. Os turistas 
são de 15 países diferentes, 
a maioria dos Estados Uni-
dos. O navio cruzeiro partiu 
de Bahamas, ficou ancorado 
no porto da cidade até às 
6h de hoje.

O receptivo no desembar-
que dos passageiros foi feito 
por equipes da Prefeitura de 
Manaus  em parceria com o 
governo do Estado, via Ama-

zonastur, que realizaram a 
entrega de mapas com os 
principais pontos turísticos 
da cidade. A Manauscult 
também entregou para a 
direção do navio, uma placa 
de “Boas-Vindas Manaus”. 

De acordo com a vice-
-presidente da Manauscult, 
Oreni Braga, a “Temporada 
de Cruzeiros 2022/2023” 
representa a consolidação 
de um segmento que vem 
sendo trabalhado com em-
penho pelos agentes en-
volvidos no processo de 
receptivo dos cruzeiros.

“Manaus é a cidade bra-
sileira que mais vai receber 
navios internacionais nesta 
temporada, e somos uma 
das poucas cidades do país 
que realizam essa experi-
ência diferenciada no sen-
tido de acolhimento desses 
turistas. Aqui, a Prefeitura 
de Manaus e o Governo 
do Estado oferecem uma 
experiência cultural logo na 
chegada do turista, com 
dançarinos de boi-bumbá, 
entrega de artesanatos in-

A maioria dos tu-
ristas vai fazer ex-
cursão em ônibus 
para conhecer atra-
tivos turísticos 

Streaming impulsiona 
mercado fonográfico 

O mercado fonográfico 
brasileiro arrecadou R$ 2,5 
bilhões em 2022, alta de 
15,4% em comparação com 
o ano anterior. É o sexto ano 
consecutivo de crescimento 
do setor, conforme balanço 
apresentado pela Pro-Música 
Brasil Produtores Fonográfi-
cos Associados, entidade que 
representa as principais gra-
vadoras e produtoras fono-
gráficas do país.O resultado 
foi equivalente a quase o 
dobro do obtido nos últimos 
quatro anos e levou o país a 
subir da décima primeira para 
a nona posição no ranking 
da Federação Internacional 
da Indústria Fonográfica (IFPI, 
do nome em inglês).

Em entrevista à Agência 
Brasil, o presidente da Pró-
-Música, Paulo Rosa, disse 
que os números do balanço 
se baseiam em informações 
dos associados da entidade, 
que são os maiores pro-
dutores fonográficos que 
operam no Brasil, e tam-
bém em estimativas sobre 
o mercado independente.

“A arrecadação é exata-

Ministro se reúne com 
montadoras de veículos 

Da redação

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, reuniu-se com 
representantes da diretoria da 
Associação Nacional dos Fa-
bricantes de Veículos Auto-
motores (Anfavea). Na pauta 
das montadoras um assunto 
prioritário é a redução dos 
juros no país. O mercado 
aguarda com expectativa as 
divulgações da “superquarta”, 
quando o Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco 
Central e o FED (banco central 
americano) devem anunciar a 
taxa de juros dos dois países.

A redução dos juros, aliás, 
é uma condição entendida 
como fundamental para rea-
tivar o mercado de veículos no 
país, após as principais monta-
doras anunciarem, esta sema-
na, a paralisação da produção 
e férias coletivas em função da 
baixa demanda por veículos, 
de acordo com informações 
do Correio Braziliense. 

“O Brasil passou de um mer-
cado que tinha uma crise de 

produção em função da falta 
de semicondutores para hoje, 
quando a gente começa o ano 
com sinais de uma crise de de-
manda”, apontou Márcio Lima 
Leite, presidente da Anfavea.

Além da necessidade de me-
lhora no crédito de consumo, 
outro assunto na pauta da 
conversa com Haddad deve 
ser a reforma tributária. A 
prioridade das montadoras 
é a retomada da produção, 
mirando o mercado de expor-

dígenas como souvenir e 
mapas bilíngues”, destaca

O receptivo conta tam-
bém com apresentação 
de boi-bumbá, entrega de 
mapas da cidade, pesquisa 

A temporada de Cruzeiros tem o encerramento previsto para maio

de satisfação, atendimen-
to bilíngue e um Centro 
de Atendimento ao Turista 
(CAT), no porto. 

A temporada de Cruzeiros 
tem o encerramento previs-

to para maio de 2023 com 
a passagem de 17 navios e 
o fluxo de aproximadamen-
te 18 mil turistas, gerando 
um incremento de R$ 101 
milhões na economia local.

EXPANSÃO

Consignado 
do INSS será 
decidido 
terça

POSSIBILIDADES

O ministro-chefe da Casa 
Civil, Rui Costa, deu um prazo 
até a próxima terça-feira (28) 
para a definição do novo teto 
dos juros do crédito consig-
nado do INSS. Em entrevis-
ta aos veículos da Empresa 
Brasil de Comunicação, ele 
detalhou a agenda de reuni-
ões nos próximos dias, quan-
do serão feitas tentativas de 
fechar um valor para o teto.

“Na terça, nós temos uma 
nova reunião do Conselho 
[de Desenvolvimento Econô-
mico e Social]. Até a sexta-
-feira [24], nós tentaremos 
um consenso de uma nova 
tarifa. Caso contrário, na 
segunda-feira [27] teremos 
uma reunião governamental 
para definir qual é a nossa 
proposta para submeter ao 
conselho na terça. Portanto, 
terça teremos definido o novo 
patamar do consignado”.

Na semana passada, o 
Conselho Nacional da Pre-
vidência Social reduziu de 
2,14% para 1,7% ao mês o 
teto dos juros sobre o crédito 
consignado a aposentados 
e pensionistas do INSS. O 
órgão também diminuiu de 
3,06% para 2,62% ao mês o 
limite da taxa para o cartão 
de crédito consignado.

No fim da mesma sema-
na, vários bancos privados 
e públicos, inclusive a Caixa 
e o Banco do Brasil, sus-
penderam a oferta de cré-
dito consignado do INSS. 
Segundo o Banco Central, 
apenas quatro instituições 
financeiras cobravam taxas 
menores que 1,7% ao mês: 
Sicoob (1,68%), Cetelem 
(1,65%), BRB (1,63%) e CCB 
Brasil (1,31%).

De acordo com o presidente 
da Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban), Sidney Oliveira, 
o governo e os bancos preci-
sam sair do impasse e chegar 
a um patamar que atenda aos 
anseios da equipe econômica 
do presidente Lula e também 
permita a viabilidade econô-
mica de crédito consignado.

Reforma 
tributária

EM PAUTA

Da redação

Durante reunião de em-
presários com o ministro 
da Fazenda, Fernando Ha-
ddad, e representantes da 
diretoria da Associação 
Nacional dos Fabricantes 
de Veículos Automotores 
(Anfavea), realizada on-
tem, ressaltaram o apoio 
ao projeto de reforma tri-
butária. “A reforma tribu-
tária é fundamental para o 
crescimento do país e por 
consequência para o cresci-
mento do setor”, comentou 
o presidente da Anfavea, 
Márcio de Lima Leite. 

Contudo, o grupo ressal-
tou a importância na des-
burocratização e a possi-
bilidade de utilização de 
créditos tributários do setor 
para investimentos. 

“O setor hoje tem R$ 
15 bilhões em créditos de 
tributos que poderiam ser 
usados em investimentos 
em geração de emprego 
e renda” concluiu.

mente o que o mercado fo-
nográfico fatura no que se 
refere a vendas físicas, que 
é muito pouco, no que se 
refere aos meios digitais, em 
especial ao streaming, que é 
a maior parte, e às execuções 
públicas, que já abrangem os 
direitos conexos, que cabem 
ao produtor fonográfico, ao 
artista e aos músicos acom-
panhantes”, explicou Paulo 
Rosa. Em termos globais, o 
mercado cresceu 9% no ano 
passado, arrecadando US$ 
26,2 bilhões, impulsionado 
pelo crescimento do strea-
ming por assinatura paga, 
segundo a IFPI. Streaming é 
a tecnologia de transmissão 
de conteúdo online que per-
mite consumir filmes, séries 
e músicas.

Japurá está localizado na fron-
teira com a Colômbia

Balanço mostra expansão de 15,4% 
no setor

tação. “Nós temos medidas de 
curto, médio e longo prazo. No 
primeiro momento estamos 
trabalhando com meta em 
exportações”, explicou Leite.

Sobre a reunião com o mi-
nistro da Fazenda, ele disse 
se tratar de um encontro, 
principalmente, para apre-
sentar o setor. “Nós temos 
falado com todos os minis-
tros em Brasília, e o minis-
tro Haddad é um ministro  
fundamental”, destacou.

MINISTÉRIO DA FAZENDA

Fabricantes discutem a retração do mercado de veículos

HE
RB

ER
T 

AU
ST

/P
IX

AB
AY

VOLKSWAGEN/DIVULGAÇÃO

SECOM

DIVULGAÇÃO/IDAM

Da redação

O Diretor Presidente do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Agropecuário e Floresta 
Sustentável do Amazonas 
(Idam), Daniel Borges, recebeu 
o prefeito de Japurá, Vanilso 
Monteiro (PSD) e o Secretá-
rio de Administração daquele 
município, Renilton Solarth. 
Em pauta o alinhamento para 
fortalecer o setor primário 
japuraense, consolidada em 
macaxeira, abacaxi e açaí, mas 
que precisa de expansão para 
outras culturas. 

Sendo um dos principais 

produtores de farinha do 
tipo Uarini, Japurá tem uma 
agricultura de subsistência. 
A intenção da atual admi-
nistração municipal é forta-
lecer a agricultura para que 
em curto período de tempo, 
além de garantir a alimenta-
ção dos munícipes, os agri-
cultores consigam vender 
seus produtos para outras 
cidades e regiões. 

Segundo Daniel Borges, 
os produtores de Japurá já 
desenvolvem um excelente 
trabalho, porém com pouca 
variedade de culturas. Com os 
altos investimentos do Gover-

no  e a priorização por parte da 
prefeitura é possível fortalecer 
o que já é feito e implantar 
novos projetos no município. 

“A avicultura, de corte e 
de postura pode melhorar. 
O manejo de pescados pode 
melhorar assim como a hor-
ticultura. Mas os produtores 
podem diversificar com di-
versas outras culturas que o 
Idam já tem expertise. Então 
é aproveitar esse momento 
em que o governador investe 
pesado no Setor Primário e 
dar novas oportunidades aos 
agricultores familiares japura-
enses”, disse Daniel.

Governo quer fortalecer 
Setor Primário em Japurá

PRODUTOR DE FARINHA



drográfica do Rio Tarumã-Açu, 
que recebeu um aporte de 
R$1,1 milhão para sair do papel. 
Previsto na Política Estadual de 
Recursos Hídricos há mais de 
20 anos, essa é a primeira vez 
que um plano de gestão de ba-
cias é executado no Amazonas. 
Os recursos são provenien-
tes do Fundo Estadual do 
Meio Ambiente (Fema), que 
voltou a financiar projetos 
em 2019, após mais de cin-
co anos paralisado. Segundo 
o coordenador da ASSHID, 
Maycon Castro, a efetivação 
do plano é um avanço his-
tórico para o meio ambiente.  

 

Atualmente, o Conselho Esta-
dual do Meio Ambiente (Cema-
am) trabalha na construção de 
uma comissão especial,  que irá 
avaliar as propostas de empresas 
interessadas em executar o Pla-
no. Em seguida, a Sema fará a pu-
blicação do edital de chamamen-
to público, para iniciar a seleção. 

Bacia do Rio Putumayo-Içá.
A Sema também está em 

implementação do Projeto de 
Manejo Integrado da Bacia do 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Gláucia Chair

Meio Ambiente A Bacia Amazõnica é uma 
potência que precia ser ge-
rida com responsabilidade

ÁGUA DOCE

Noruega vê Brasil como lide-
rança ambiental no mundo

RESPONSABILIDADE

Amazonas tem o de-
safio de gerir a Bacia 
Amazônica, considera-
da a maior do mundo 

Da redação

Fazer a gestão da maior ba-
cia hidrográfica do mundo 
é o grande desafio da Se-
cretaria de Estado do Meio 

Ambiente (Sema), na governan-
ça dos recursos hídricos do Ama-
zonas. Nesse cenário, a regula-
mentação da Polícia Estadual de 
Recursos Hídricos (PERH-AM) e 
a elaboração do primeiro Pla-
no de Bacia representam avan-
ços históricos para a região. 

Sema Amazonas
A Sema Amazonas é o órgão 

a nível estadual responsável pela 
elaboração de políticas públi-
cas ambientais relacionadas ao 
manejo da água. Por meio da 
Assessoria de Recursos Hídricos 
(ASSHID), diversos programas 
e projetos são desenvolvidos 
visando à conservação de rios, 
igarapés, lagos e águas subter-
râneas no estado.

O Amazonas contou, durante 
quase 20 anos, com uma Política 
de Recursos Hídricos sem ter, 
de fato, um plano norteador 
para a sua execução. Em 2020, 
o Governo do Estado priorizou 
o destravamento dessa ques-
tão e regulamentou seu Plano, 
de forma que hoje temos um 
diagnóstico da situação hídri-
ca estadual e a definição de 
metas claras para atender às 
necessidades atuais e futuras 
com relação à água”, afirmou. 

Primeiro plano de bacia 
em 20 anos

Além da regulamentação do 
PERH-AM, outro importante 
avanço foi o Plano da Bacia Hi-

Amazônia é detentora da maior bacia hidrográfica do mundo

AM avança na gestão 
de recursos hídricos 
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Lixo na orla da Manaus 
Moderna 

A Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp) 
realizou, ontem, 22,  o serviço 
de limpeza na orla da Manaus 
Moderna, uma das áreas mais 
movimentadas da cidade. 

O objetivo da ação foi cuidar 
do meio ambiente, melhorar 
a aparência do local e pro-
porcionar um ambiente mais 
agradável para moradores, 
comerciantes e turistas que 
frequentam a região.

A ação contou com a parti-
cipação de cerca de 50 traba-
lhadores, que utilizaram equi-
pamentos como botes, telas 
de retenção e big bags.

Durante a operação, foram 
recolhidos diversos tipos de 
resíduos, como lixo doméstico, 
entulhos, galhos de árvores, 
garrafas PET, sacos plásticos e 
animais mortos. Além disso, foi 
realizada uma limpeza geral na 
área, com varrição e a lavagem 
das calçadas e das estruturas 
da orla.

Segundo o secretário da Se-
mulsp, Sabá Reis, a limpeza na 
orla da Manaus Moderna faz 
parte de uma série de ações 

Água é elemento presente em 
projetos arquitetônicos da prefeitura 

Em homenagem ao Dia 
Mundial da Água, comemo-
rado ontem Prefeitura de 
Manaus compilou uma série 
de projetos arquitetônicos, 
nesta gestão, que mostram 
as relações moldadas com a 
proximidade da água, de re-
vitalização, de reabilitação e 
bom uso da arquitetura em 
torno do elemento vital à vida. 
 São projetos que têm conexão 
com a água, pela paisagem na-
tural, redesenham e melhoram 
os espaços urbanos de Manaus, 
com reabilitação, resiliência e 
beleza. A assinatura é do Insti-
tuto Municipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb).

 
    Cidade da Água

Em uma cidade que tem a 
vista para o gigante rio Negro 
e dezenas de igarapés, que 
vive o ciclo de cheia e vazante 
todos os anos, a água tem 
profundas relações históricas 
com seus habitantes. 

Biofilia 
O conceito de biofilia, pen-

sando a cidade a partir de 

soluções baseadas na nature-
za, é amplamente encontrado 
no Local Casa de Praia, na 
Ponta Negra, que está com 
98% de obras concluídas; no 
complexo de São Vicente, 
no Centro, com o mirante 
Lúcia Almeida, largo de São 
Vicente e casarão Thiago de 

LIMPEZA PÚBLICA 

UEA lança projeto 
para proteger 
igarapés

DIA DA ÁGUA

Em alusão ao Dia Mundial 
da Água, celebrado ontem a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) lançou o 
Observatório dos Igarapés 
de Manaus (Obim), além da 
segunda fase do projeto PCD 
Yara, que irá monitorar e 
avaliar a qualidade da água 
dos igarapés por meio dos 
parâmetros de cor, índice de 
PH, temperatura, condutibi-
lidade, turbidez e concen-
tração de oxigênio na água.

Evento
Os lançamentos acon-

tecem durante o evento 
“Olhares: Sustentabilidade e 
as políticas de intervenção 
para enfrentar os desafios 
da poluição dos igarapés 
de Manaus”.

O encontro, promovido 
em parceria com o Instituto 
Rios Brasil (IRBR), ocorreu 
na Escola Normal Supe-
rior (ENS/UEA), localizada 
na Avenida Djalma Batista. 
Mundial da Água.

que a prefeitura vem reali-
zando para melhorar a cidade 
como um todo.

Limpeza tem o objetivo de cuuidar 
do meio ambiente 

Mello, cujas obras estão em 
andamento; no parque linear 
Gigantes da Floresta, entre 
as zonas Leste e Norte, já 
em construção; no mirante 
Rosa Almeida Encontro das 
Águas, que tem uma ode do 
arquiteto Oscar Niemeyer; e 
na lagoa do Parque São Pedro. 

MANAUS 

Complexo de São Vicente é exemplo do uso da água

CELSO MAIA

DIVULGAÇÃO/SECOM

Rio Putumayo-Içá.
 O Estado foi indicado pelo 

Governo Federal para fazer 
as articulações, o acompa-
nhamento e o monitoramen-
to da iniciativa, que visa à 
gestão compartilhada do rio, 
que é o único da bacia ama-
zônica a drenar os territó-
rios dos quatro países: Brasil, 
Peru, Equador e Colômbia. 
Outro projeto que prevê a 
gestão integrada dos recur-
sos hídricos é a Agenda Azul, 
que reúne representantes 

da área de Recursos Hídri-
cos dos estados da Amazônia 
Legal, com o propósito de 
trabalhar a gestão integrada, 
participativa e compartilha-
da das águas na Amazônia. 
   

 Programas
Há ainda dois programas 

de captação de recursos 
por meio do cumprimento 
de metas, ambos realizados 
por meio da Agência Nacio-
nal de Águas. Um deles é 
o Qualiágua, que pode as-

segurar até R$1,07 milhão 
para avaliar e monitorar a 
qualidade da água em 144 
pontos do Amazonas até o 
ano de 2025. 

O outro é o Programa 
de Consolidação do Pac-
to Nacional pela Gestão 
das Águas (Progestão), 
que está em seu segundo 
ciclo e garante até R$5 
milhões, por cinco anos, 
para fortalecer a ges-
tão de recursos hídricos  
no Estado.

‘Brasil voltou 
a ser liderança 
ambiental’

NORUEGA

O ministro do Clima e Meio 
Ambiente da Noruega, Es-
pen Barth Eide, disse ontem 
que o Brasil está retomando 
a liderança global que já 
teve, no que se refere à 
questão ambiental. 

A declaração foi dada du-
rante o encontro que teve 
com a ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
Marina Silva.

Os dois ministros divul-
garam uma declaração con-
junta na qual reafirmaram a 
parceria bilateral em clima e 
florestas, iniciada em 2008, 
com o lançamento do Fundo 
Amazônia, pelo Brasil; e da 
Iniciativa Internacional para 
o Clima e Florestas (NICFI), 
pela Noruega.

Aspas trabalhadas
“Por meio do Memorando 

de Entendimento bilateral de 
2008, a Noruega apoiou o 
Fundo Amazônia, que se tor-
nou modelo para várias outras 
parcerias bilaterais. Nos anos 
seguintes, o Brasil continuou 
a alcançar uma redução no-
tável do desmatamento na 
Amazônia e apresentou um 
dos mais importantes resul-
tados de mitigação climática 
do mundo”, disse, em nota, 
o MMA.

Liderança global
Barth Eide disse à minis-

tra brasileira que “o Brasil 
mostrou liderança global no 
passado e está fazendo isso 
novamente agora”. 

Ainda segundo o norue-
guês, a comunidade interna-
cional não deve poupar es-
forços para mobilizar todas as 
ferramentas e recursos dispo-
níveis para fazer parceria com 
o governo brasileiro. 

Ele reforçou que a Noruega 
está “profundamente com-
prometida em permanecer 
como um parceiro próximo 
e de longo prazo do Brasil”. 

RICARDO OLIVEIRA

Estamos trabalhan-
do para deixar Ma-
naus mais limpa e 

mais bonita, para que 
nossos moradores e 
turistas possam des-
frutar de uma cidade 

cada vez melhor.

Os Planos de Bacias 
são instrumentos de ges-
tão previstos em lei des-
de 2001 e, agora, estão 
se tornando realidade. 
Estamos consolidando 
uma política que irá 

reduzir conflitos e con-
servar uma área super 

importante do ponto de 
vista ambiental, turístico, 
econômico e social, que 

é o Tarumã. 



Cultura O Festival de Circo do Amazonas começa sexta-feira (24), com uma ‘pa-
rada artística’, às 17h, na Avenida Djalma Batista (próximo ao Shopping 
Millenium), com  fanfarras, malabaristas, palhaços, acrobatas, perna de 
pau e o cospe fogo.

ARTISTAS DO CIRCO NA DJALMA redacao@vanguardadonorte.com.br | Vívian Oliveira
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Conheça dois bares 
LGBTs do Centro da 
cidade

Por Guilherme Nery

Com a crescente acei-
tação da diversidade 
sexual e de gênero 
no Brasil, os bares 

LGBTs têm se tornado cada 
vez mais populares e têm um 
papel importante na promo-
ção da inclusão e do respeito 
às diferenças. 

Esses espaços oferecem um 
ambiente seguro e acolhedor 
para pessoas LGBTs se diver-
tirem, socializarem e se ex-
pressarem livremente, sem o 
medo da discriminação e da 
violência que muitas vezes são 
enfrentados em outros lugares.

Um dos exemplos mais co-
nhecidos é o Centro de Ma-
naus, que abriga alguns bares 
e é conhecido como um dos 
maiores pontos de encontro da 
comunidade LGBT na cidade, 
com uma variedade de opções 
para todos os gostos.

Na segunda parte da série 
“Na Rota dos bares LGBTs”, 
o Vanguarda do Norte vai 
apresentar  dois bares que 
representam locais seguros 
para se divertir e socializar, 
longe da violência homofóbica 
e transfóbica. 

Bororó - Casa de Gente Feliz
O nome do espaço surgiu 

depois de Santiago Al Majid, 
empresário do local, ter visitado 
uma roda de samba, em viagem 
pelo Rio de Janeiro.

Quando escutou a música 
“Nada para Fazer” e o trecho 
“vou cantar um bororó”, a ex-
pressão não lhe saiu da cabeça.

“Essa parte da música me 
pegou e surgiu ali o desejo 
de ter um espaço com aquele 
nome, e estávamos em um 
ambiente feliz. Por isso a Casa 
de Gente Feliz”, disse.

Fachada do Espaço Cultural Curupira Mãe do Mato

DIVULGAÇÃO

O ‘Bororó’ fica na Avenida Ferreira Pena

Bares LGBTs: espaço 
de proteção e diversão 

Localizado na Avenida Ferrei-
ra Pena, o Bororó tinha o intuito 
de ser um local dedicado para o 
samba, mas Santiago percebeu 
que o público amazonense não 
aderiu à ideia.

“Tentamos o MPB. Depois 
fizemos uma parceria com pro-
dutores e, com o tempo, vimos 
que um público nos escolheu. E 
eram pessoas gays, bissexuais 
e lésbicas”, comentou. 

Tempos depois, o dono des-
cobriu que o nome vinha de 
uma tribo indígena do Mato 
Grosso e ele enfatiza a impor-

tância de não banalizar a causa 
de dar visibilidade aos povos 
originários e sentiu a necessi-
dade de sempre falar, de fato, 
a origem do nome.

Aos 34 anos, Santiago deci-
diu abrir o lugar e alerta para 
a necessidade de ter lugares 
em que todo o público se 
sinta protegido, principalmen-
te a comunidade da qual ele 
faz parte.

“É muito bom saber que 
o público LGBT pode ir na 
nossa casa e se sentir pro-
tegidos”, revelou.

Com arquitetura histórica,, 
Santiago vê a necessidade de 
um cuidado maior com a es-
trutura. A falta de incentivo 
e a segurança também são 
questões que o proprietário 
se preocupa muito., 

“A rua tinha nenhum entre-
tenimento noturno, e muitas 
pessoas ainda tem o receio de 
irem ao Centro à noite. Porém, 
temos lutado contra isso.”

O Bororó promete ser um 
restaurante, barzinho e balada 
no mesmo lugar, e funciona de 
segunda a sexta com almoço.

Das quartas aos domingos, a 
curtição noturna é livre e com 
uma variedade de bebidas. 

Para mais informações, aces-
se o instagram @bororobar.

Curupira Mãe do Mato
Com o objetivo de juntar a 

música, dança, comida, bebi-
das e a cena dos artistas ma-
nauaras, a proprietária Gabrie-
la Pauchner quis proporcionar 

um espaço onde as pessoas se 
sintam livres pra desenvolver 
sua arte no Espaço Cultural 
Curupira Mãe do Mato.

“Sempre quis trabalhar com 
intuito de agregar as pessoas”, 
disse a produtora.

Para a Gabriela, o local sem-
pre teve como prioridade a 
inclusão de pessoas.No perío-
do de pandemia de Covid-19, 
o espaço foi cedido para que 
artistas que não tinham condi-
ções de fazer lives, pudessem 
usar a estrutura do local.

O Curupira foi o primeiro 
espaço a dar acesso trans e 
não binário de forma gratuita 
sem a necessidade de inscrição 
em listas.

“Nosso público já sofre vio-
lência. Quero seguir com o 
nosso trabalho e tentar ao 
máximo oferecer um lugar 
seguro”, afirmou.

A proprietária não deixa 
seu ideal apenas nas ideias. 
Além de oferecer a inclusão 

Divulgação

ao público, Gabriela também 
contrata pessoas LGBTQIA+ 
para trabalhar no local.

O local também é ponto 
turístico para estrangeiros e 
alguns famosos. Dentre os que 
passaram no local, estão a 
atriz Giovanna Lacenllotti e a 
modelo Ellen Milgrau.

As artes, feitas pelo artista 
visual Flávio Tial, e a arquitetura 
da casa são uns dos atrativos. 

As bebidas também não pas-
sam despercebidas. As típicas 
como a cachaça de jambu são 
algo que todos os frequenta-
dores provaram e aprovaram.

O Espaço Cultural Curupira 
Mãe do Mato funciona de quar-
ta e domingo e conta com pro-
gramações especiais de vários 
produtores de eventos locais. 

Localizado na Avenida Sete 
de Setembro, 1710, o espaço 
sempre atualiza a programa-
ção cultural e de entretenimen-
to no seu perfil do instagram 
@curupiramaedomato.

DIVULGAÇÃO

Arte visual em um dos ambientes do ‘Bororó’



No dia 3 de junho, o Are-
na Planeta Boi, da Amazon 
Best, vai colocar Capricho-
so e Garantido no centro 
da Arena da Amazônia, 
zona centro-oeste,  para 
mais uma apresentação 
que promete ficar marca-
do na memória do público. 

Os ingressos começam 
a ser vendidos a partir de 
sexta-feira (24) no Oba 
Ingressos, nos shoppings 
Millenium e Manauara, na 
sede da Amazon Best, zona 
centro-oeste, e no site ba-
ladapp.com.br.

“A primeira edição fez 
tanto sucesso que, para 
este ano, o Arena Planeta 
Boi já entrou no calendá-
rio das agências de turis-
mo de outros países e da 
rede hoteleira de Manaus”, 
comemora Valdo Garcia, 
diretor-presidente da 
Amazon Best.

Segundo a organização, 
a expectativa é que o even-
to atraia um público de 25 
a 30 mil pessoas. 

Programação
Para animar o público, 

David Assayag abre a fes-

Ana é uma jovem que consegue se deslocar através do tempo e do espaço

Reprodução

ta recebendo as cantoras 
Márcia Siqueira, do Ga-
rantido, e Paula Gomes, 
do Caprichoso.

Márcia Novo é mais uma 
atração e apresenta uma nova 
versão do projeto Eletroboi.

Cada bumbá terá 1h30 
para levar um “spoiler” do 
que será apresentado em 
Parintins.

O show vai contar com 
a participação de todos os 
itens oficiais.

Para encerrar a festa, o 
público vai contar com 
a animação e o bom re-
pertório do parintinense  
George Japa.

Valores
A Arena da Amazônia vai 

se dividir em três setores 
os brincantes: Pista Daba-
curi, Área VIP Cunhã-Po-
ranga e Camarote Amazon 
Best.

No primeiro lote, acesso 
pista custará R$ 30 e o 
setor VIP, R$ 105. 

O Camarote Amazon 
Best será exclusivo para 
mil pessoas e os ingressos 
vão custar R$ 605, com 
Open Bar e Open Food.

Divulgação

Arena Planeta Boi será dia 3 de junho

ACERVO PESSOAL
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AGENDA CULTURAL 
Sexta (24)
Teatro Amazonas apre-

senta “Ovam em ritmos 
brasileiros”, às 20h, gra-
tuito

+Info: @culturadoam

Muiraquitã Cultural 
apresenta Alaídenegão e 
Ayras de Maria, às 21h, 
ingresso na bilheteria

+ Info: @muiraquita-
cultural

Loja Calabouço apre-
senta “Loja Free for Fun”, 
com partida de Magic, 
a partir de 14h, entrada 
gratuita  

+Info: @lojacalabouco

Sábado (25)
Cineteatro Guarany 

exibe filmes de cineasta 
amazonense, às 18h30, 
gratuito

+Info: @culturadoam

Teatro Amazonas apre-

senta “Escola do Rock - O 
musical”, às 19h, ingresso 
na bilheteria e  no site 
shopingressos.com.br

+Info: @casatrilhares

Loja Calabouço apre-
senta Copa Comander, 
a partir de 15h, inscrição 
R$ 20

+Info: @lojacalabouco

Domingo (26)
Teatro Amazonas apre-

senta “Escola do Rock - O 
musical”, às 20h, ingres-
sos na bilheteria e  no site 
shopingressos.com.br

+Info: @casatrilhares

Curupira Mãe do Mato 
apresenta “Baguncinha”, 
com DJs locais, às 20h, 
acesso R$ 10, entrada 
para transgêneros, não 
bináries e PcDs, é gra-
tuita

+Info: @curupiramae-
domato

O projeto “Cineclube de 
Arte” retorna no sábado (25) 
com a  exibição de curtas-
-metragens do diretor Walter 
Fernandes Jr, no Cineteatro 
Guarany, Centro, às 18h30. O 
acesso é gratuito e a classifica-
ção  para maiores de 16 anos.

“O Cineteatro é um ambien-
te cultural acolhedor e muito 
importante para os cineastas 
amazonenses. É muito gra-
tificante ver espaços como 

esse se encherem de pesso-
as apaixonadas pelo cinema, 
proporcionar lazer e ainda 
manter o espaço valorizado”, 
afirmou o secretário da SEC, 
Marcos Apolo.

Náuseas do Sagrado Co-
ração

O último encontro entre 
um pai moribundo e o seu 
filho adulto sem perspec-
tivas na vida ocorrem de 

forma inesperada.

Dispensa do Amor Me-
cânico

Um homem busca desespe-
radamente a volta do amor 
de sua esposa esquizofrênica 
que agora quer viver em seu 
próprio mundo.

Graves e Agudos em 
Construção

Um pedreiro, uma prostitu-

ta e um garoto, inconforma-
dos com a falta de perspec-
tiva em suas vidas resolvem 
mudar de comportamento 
para conseguir transformar 
a sociedade atual.

A Estratégia da Fome 
Um garoto pobre do in-

terior se perde na cidade e 
encontra uma jovem de classe 
média que tenta revolucionar 
a sua própria vida.

Venda para Arena 
Planeta Boi 
começa sexta (24)

Grande vencedor 
do Oscar 2023, o 
filme “Tudo em 
todo lugar ao 

mesmo tempo” levou para 
casa as principais cate-
gorias, incluindo Melhor 
Filme, Melhor Diretor e 
Melhor Roteiro Original.

Se você é fã de filmes de 
ficção científica, dramas 
emocionais ou simples-
mente um bom cinema, 
este é um filme que você 
não vai querer perder. 

Com sua narrativa inova-
dora, atuações poderosas 
e efeitos visuais de tirar 
o fôlego, é fácil entender 
por que este filme levou 
para casa tantos prêmios 
no Oscar deste ano.

 Dirigido por uma equi-
pe de cineastas inovado-
res, o longa-metragem é 
uma obra-prima do cine-
ma contemporâneo, que 
combina uma narrativa 
complexa com técnicas 
de filmagem de ponta.

Enredo
“Tudo em todo lugar ao 

mesmo tempo” é centrado 

em torno de uma jovem 
chamada Evelyn Wang, 
que é capaz de se des-
locar através do tempo e 
do espaço de forma quase 
instantânea. 

À medida que Wang 
explora essa habilidade 
incomum, ela se vê en-
volvida em uma série de 
aventuras emocionantes, 
desde viajar para o futuro 
e ver como a humanidade 
se desenvolve até voltar 
ao passado e testemunhar 
eventos históricos cruciais 
em primeira mão.

Camadas
A narrativa é habilmente 

construída em camadas, 
com flashbacks (retros-
pectiva) e flashforwards 
(projeção para o futuro) 
que criam uma sensação 
de que tudo está aconte-
cendo ao mesmo tempo. 

A fotografia e os efeitos 
especiais são espetacula-
res, dando vida a mundos 
imaginários e transpor-
tando o espectador para 
lugares que vão desde 
o deserto do Saara até 

o coração da cidade de 
Nova York.

Mas o que realmente 
eleva “Tudo em todo lu-
gar ao mesmo tempo” é 
a atuação do elenco. 

A jovem atriz que inter-
preta Ana é absolutamente 
incrível, capturando perfei-
tamente a complexidade 
da personagem e transmi-
tindo uma ampla gama de 

emoções com facilidade. 
Além disso, o elenco de 

apoio é composto por al-
gumas das maiores estre-
las de Hollywood, todos 
entregando performan-
ces sólidas que ajudam a 
dar vida à história.

No geral, “Tudo em todo 
lugar ao mesmo tempo” 
é um filme que vale a  
pena assistir. 

BOI BUMBÁ

‘Tudo em todo lugar ao 
mesmo tempo’ desafia 

tempo e espaço

Filme gratuito no Cineteatro Guarany

Ke Huy Quan interpreta o marido de Wang

Reprodução
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Brasil O crime aconteceu no Vale 
do Javari, que fica no Amazo-
nas, na fronteira com o Peru.

MEMÓRIA
Jefferson da Silva Lima, um 
dos assassinos confessos, 
aceitou colaborar com os 
peritos. 

CONFISSÃO

Falta de Internet em 
Tabatinga atrasa an-
damento do processo

As audiências de ins-
trução que vão de-
cidir se os acusados 
do assassinato do 

indigenista brasileiro Bruno 
Pereira e do jornalista britâni-
co Dom Phillips, que deveriam 
ser concluídas ontem (22) em 
Tabatinga, no Amazonas, fo-
ram adiadas. Problemas na 
conexão com a internet leva-
ram a Justiça Federal a adiar o 
fim dessa etapa do processo, 
mas ainda não foi definida a 
nova data.

O recurso serve para ga-
rantir o acompanhamento 
dos acusados. Para ontem 
estava previsto o interroga-
tório de três réus: Amarildo 
da Costa Oliveira, Oseney 
Costa de Oliveira e Jeferson 
da Silva Lima, que estão de-
tidos em presídios federais 
de Catanduvas, no Paraná, e 
de Campo Grande, em Mato 
Grosso do Sul.

Em nota, a Vara Única da 
Subseção Judiciária de Ta-
batinga informou que houve 
atrasos nos três dias de audi-
ências. Nesta quarta-feira, o 
juiz encerrou a audiência após 
aguardar a normalização da 
conexão, por duas horas, sem 
sucesso. Com isso, ainda fi-
cam pendentes as oitivas de 
algumas testemunhas.

Segundo a nota, parte 
das testemunhas está sen-
do ouvida presencialmente 
e parte, de modo remoto. 
“Os réus participam dos atos 
por videoconferência e serão 
interrogados após a oitiva 
de todas as testemunhas, 
conforme determina a lei”, 
finaliza a nota.

Bruno Pereira e Dom Phillips 
foram mortos em junho do 
ano passado, nas proximi-

Dom e Bruno foram covardemente assassinados enquanto defendiam a preservação da Amazônia

Rio registra 
aumento na 
violência

PERIGO

O Instituto de Segurança 
Pública (ISP) divulgou ontem 
(22) os indicadores de violên-
cia nos dois primeiros meses 
de 2023 no estado do Rio de 
Janeiro. Nos meses de janeiro e 
fevereiro deste ano,  os crimes 
contra a vida, como letalidade 
violenta e de homicídios, au-
mentaram na comparação aos 
dois primeiros meses de 2022.

Os crimes de letalidade vio-
lenta, como homicídio doloso, 
quando há a intenção de matar; 
roubo seguido de morte, le-
são corporal seguida de morte 
e morte por intervenção de 
agente do estado resultaram 
em 768 mortes no primeiro 
bimestre de 2023 e 405 em  
fevereiro. No comparativo com 
os dois primeiros meses do 
ano passado, o delito registrou 
aumento de 6% no acumulado 
e de 12% no mensal.

Os roubos de rua (a tran-
seunte, de aparelho celular e 
em coletivos bateram 8.881 
casos entre janeiro e fevereiro 
deste ano.

Os crimes contra a vida, como 
letalidade violenta e de homi-
cídios aumentaram nos dois 
primeiros meses de 2023. Os 
crimes de letalidade violenta, 
como homicídio doloso, quan-
do há a intenção de matar; 
roubo seguido de morte, le-
são corporal seguida de morte 
e morte por intervenção de 
agente do estado foram 768 
no primeiro bimestre.

Justiça adia audiências do 
caso Dom e Bruno no AM 

dades da Terra Indígena do 
Vale do Javari, no Amazonas. 

Eles articulavam um tra-
balho conjunto para denun-
ciar crimes socioambientais 
na região do Vale do Javari, 
onde há a maior concen-
tração de povos isolados 
e de contato recente do 
mundo. Dom Phillips pre-
tendia, inclusive, publicar 
um livro sobre as questões 
que afetam o território e 

fazia apurações das infor-
mações, na época. 

Na Terra Indígena Vale 
do Javari, encontram-se 64 
aldeias de 26 povos e cerca 
de 6,3 mil pessoas. 

A investigação concluiu 
que Bruno Pereira foi assas-
sinado por combater a pes-
ca ilegal em terras indígenas 
do Vale do Javari. Segundo a 
polícia, Bruno e Amarildo ti-
nham um histórico de brigas 

e ameaças porque o indige-
nista costumava apreender 
carregamentos de peixes de 
Amarildo retirados de reser-
vas indígenas. Pelo motivo 
de o crime estar relacionado 
com questões indígenas, o 
caso passou a ser conduzido 
pela Justiça Federal.

Depois do primeiro tiro 
dado por Jefferson contra 
o barco, Amarildo também 
disparou e acertou Dom 

Phillips nas costas. A perícia 
concluiu que o jornalista in-
glês morreu na hora. Bruno 
foi assassinado com três ti-
ros, e Dom Phillips com um.

Depois de matarem o 
jornalista e o indigenista, 
os criminosos se separa-
ram. Jefferson usou sa-
cos de areia para tentar 
afundar o barco. E Amaril-
do pediu ajuda a amigos  
e parentes. Rio ainda luta contra alta violência

REUTERS

Ataques no RN estão 
sob intensa apuração

O Ministério Público do Rio 
Grande do Norte (MPRN), 
Polícia Federal, Polícia Rodo-
viária Federal, Polícia Militar, 
Secretaria Estadual da Ad-
ministração Penitenciária e 
Força Nacional deflagraram 
ontem (22) a Operação Sen-
tinela. É para combater a or-
ganização criminosa respon-
sável por ataques criminosos 
iniciados na madrugada do 
dia 14 em diversos municí-
pios do estado.

Segundo o MPRN, 13 man-
dados de prisão e 26 de busca 
e apreensão são cumpridos 
em Natal, Parnamirim, São 
Gonçalo do Amarante, Ma-
caíba, Canguaretama, Bom 
Jesus, Santo Antônio, Caiçara 
do Norte, Acari e Macau.

Pelo menos dois homens 
já foram presos em flagrante 
durante a operação, de um 
total de 18 prisões decre-
tadas. Cinco dos alvos não 
foram localizados, motivo 
pelo qual já são conside-
rados foragidos. Os nomes 
dos presos ainda não foram 
divulgados.

Nova política ambiental do Brasil 
ganha elogio de ministro da Noruega

O ministro do Clima e Meio 
Ambiente da Noruega, Espen 
Barth Eide, disse ontem (22) 
que o Brasil está retomando 
a liderança global que já teve, 
no que se refere à questão 
ambiental. A declaração foi 
dada durante o encontro que 
teve com a ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma, Marina Silva.

Os dois ministros divulga-
ram uma declaração con-
junta na qual reafirmaram a 
parceria bilateral em clima e 
florestas, iniciada em 2008, 
com o lançamento do Fundo 
Amazônia, pelo Brasil; e da 
Iniciativa Internacional para 
o Clima e Florestas (NICFI), 
pela Noruega.

“Por meio do Memorando 
de Entendimento bilateral de 
2008, a Noruega apoiou o 
Fundo Amazônia, que se tor-
nou modelo para várias outras 
parcerias bilaterais. Nos anos 
seguintes, o Brasil continuou 
a alcançar uma redução no-
tável do desmatamento na 
Amazônia e apresentou um 
dos mais importantes resul-

tados de mitigação climática 
do mundo”, disse, em nota, 
o MMA.

Liderança global
Barth Eide disse à ministra 

brasileira que “o Brasil mos-
trou liderança global no pas-
sado e está fazendo isso nova-
mente agora”. Ainda segundo 
o norueguês, a comunidade 
internacional não deve pou-
par esforços para mobilizar to-
das as ferramentas e recursos 
disponíveis para fazer parceria 
com o governo brasileiro. Ele 

RESPONSABILIDADES 

Pantanal vai 
ganhar marco 
de proteção

LEI

Uma proposta que visa 
proteger o Pantanal de Mato 
Grosso do Sul da expansão 
da monocultura tramita na 
Assembleia Legislativa. O 
deputado estadual Pedro 
Kemp (PT) apresentou, na 
terça-feira (21), o Projeto de 
Lei (PL) 69/2023, de autoria 
de Amarildo Cruz (PT), que 
faleceu em 17 de março. 
Agora, a matéria segue para 
a Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJ).

Caso o texto seja aprova-
do em plenário, empresá-
rios do agronegócio deve-
rão esbarrar em restrições. 
Com o projeto, a abertura 
de novas áreas destinadas 
a monoculturas - como o 
plantio de soja e a expansão 
de lavouras - terá proibições 
“rigorosamente observadas 
nas áreas de preservação 
permanente e de reserva 
legal previstas na legisla-
ção estadual e no Código 
Florestal”. 

“Todos os mandados fo-
ram direcionados a pessoas 
suspeitas de integrarem o 
Sindicato do Crime do RN 
(SDC), organização crimino-
sa vinculada aos ataques à 
sociedade potiguar na última 
semana. Entre as 13 pessoas 
presas, uma é mulher. Dentro 
da facção elas são conhecidas 
como ‘cunhadas’ – mulheres 
de faccionados que acabam 
integrando a organização cri-
minosa”, informou, em nota, 
o Ministério Público estadual.

Rio Grande do Norte viveu dias de 
guerra civil neste mês de março

reforçou que a Noruega está 
“profundamente comprome-
tida em permanecer como um 
parceiro próximo e de longo 
prazo do Brasil”.

Tanto Barth Eide como Ma-
rina Silva defenderam uma 
“operacionalização rápida 
dos recursos disponíveis no 
Fundo Amazônia para apoiar 
as necessidades críticas 
identificadas pelo Brasil para 
reduzir o desmatamento e 
promover o desenvolvimen-
to sustentável e inclusivo na 
Região Amazônica”

MUDANÇA

Volta de Marina Silva ao comando da pasta devolveu credibilidade 
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Esportes Na quarta-feira (22), o Princesa do Solimões embarcou para Belém (PA) para enfrentar 
o Paysandu, pelo jogo de volta das quartas de final da Copa Verde 2023. O confronto 
está marcado para quinta-feira (23), às 19h (horário de Manaus), no estádio da Curuzu.

PRINCESA BUSCA CLASSIFICAÇÃO

A 8ª edição ocorrerá 
no Studio 5 Shopping 
e Convenções

A 8ª edição do Jungle Clas-
sic 8.0, maior evento de 
lutas casadas de jiu-jítsu 
da Região Norte do Bra-

sil, será realizado  no dia 8 de 
abril, no Studio Shopping e Con-
venções, zona leste de Manaus.

O confronto entre Rony Jason 
(Ceará) e Dileno Lopes (Ama-
zonas) será a grande atração 
do evento.

“Esta edição do Jungle Classic é, 
sem dúvida, histórica porque es-
taremos realizando em Manaus 
um duelo com dois atletas que 
se enfrentaram no reality show 
The Ultimate Fighter, do UFC”, 
disse o organizador do evento, 
João Bosco Júnior.

A batalha é uma revanche 
interestadual. No MMA, Rony 
e Dileno se enfrentaram no 
TUF Brasil 1, edição na qual o 
cearense acabou campeão do 
peso galo. 

Na ocasião, eles fizeram a 
luta de entrada na casa do 
reality show. 

Dileno voltou no TUF Brasil 4, 
ficando em segundo lugar na 
categoria. Depois, o amazonense 
ingressou no UFC. 

No Jungle Classic, o desafio 
será na modalidade “No Gi”, que 
é a luta sem quimono, também 
chamada de   submission. 

Feras no tatame
A competição reunirá no tata-

me os lutadores mais antigos do 
jiu-jítsu amazonense e atletas em 
plena atividade no segmento. 

Serão 34 lutadores com 17 
lutas previstas. 

É o caso dos faixa preta Fer-
nando Barros (Nova União) e 
Albert Frederic (Nabil), am-
bos dirigentes da Federa-
ção Amazonense de Jiu-Jítsu 
Profissional (FAJJPRO).

O retorno de Pablo Reis (WL 
Jiu Jitsu) é outra atração do Jun-
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Governo estuda transmitir Mundial Feminino

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

Seleção feminina disputará Copa em 
julho, na Austrália e Nova Zelândia

Por Gov.br

O ministro Paulo Pimenta, 
da Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência, 
a ministra do Esporte, Ana 
Moser, e o presidente da 
Embratur, Marcelo Freixo, re-
ceberam em Brasília, na terça-
-feira (21), representantes da 
Federação Internacional de 
Futebol (FIFA).

O Brasil estuda apresentar 
candidatura para ser sede 
da Copa do Mundo FIFA de 
Futebol Feminino de 2027, 
dentro do compromisso do 
Governo Federal com o pro-
tagonismo feminino como 
política pública permanente.

Durante a reunião, Paulo 
Pimenta ressaltou que é de 
interesse público a inclusão 
do tema nas estratégias de 
governo e avalia a viabilida-
de das condições de trans-
missão da competição pela 
tevê pública.

“Queremos dar destaque 
às nossas jogadoras. Vamos 
participar das discussões 
para esses jogos que estão 

COPAESPORTES ONLINE

Shariin é o influencer 
de Flamengo Medellin

O Flamengo Medellin 
anunciou, na terça-feira 
(21), a chegada de Hever-
ton “Shariin” como novo 
influenciador da equipe de 
Free Fire. 

Com mais de 2,6 milhões 
de seguidores, Shariin é o 
primeiro grande influencer 
da fusão entre Flamengo e 
Medellin Games.

Shariin será apresenta-
dor de torneios realizados 
em parceria com o Flamen-
go Medellin no Free Fire. 

perto de acontecer e, se 
houver a oportunidade de 
transmiti-los, seria uma ótima 
proposta”, disse o ministro.

Neste ano, a competição 
será disputada na Austrália 
e na Nova Zelândia. 

O Brasil está no Grupo F, 
ao lado de França, Panamá 

Shariin será apresentador de torneios

e Jamaica. 
O torneio reúne 32 equipes 

e será disputado entre os dias 
20 de julho e 20 de agosto.

A seleção feminina ain-
da busca o título inédito  
na competição. 

Na história das Copas do 
Mundo, a equipe nacional 

Shariin representou 
por três anos a LOUD, 
um dos maiores fenô-
menos do cenário bra-
sileiro de games e es-
portes eletrônicos, 
sendo consagrado com 
o título da Copa América  
em 2020.

Aposentado do cenário 
competitivo de Free Fire, 
o novo influenciador do 
Flamengo Medellin con-
solidou-se como criador 
de conteúdo.

Dileno Lopes enfrenta 
Ceará em 8º Jungle Classic

gle Classic. Seu adversário será 
Alcenor Alves, que realiza exce-
lente trabalho como professor 
da equipe White House. 

O evento também contará 
com a participação dos atletas  
Antonio Sotto, da GF Team, que 
enfrentará Rigoney Júnior, líder 
da Cia Amazonense de Jiu-Jítsu. 

“Mantivemos a tradição de 
juntar os atletas que contri-
buem com o desenvolvimento 
do jiu-jitsu no Amazonas. Al-
guns vivem do esporte como 
atletas e professores, outros 
são empresários, profissionais 
liberais, mas todos têm em 
comum a paixão pela prática”, 
explicou o organizador. 

Acesso
Os ingressos para o Jungle 

Classic 8.0 já estão à venda nos 
valores de R$ 80 (cadeira VIP) 
e R$ 1 mil (mesa VIP com seis 
lugares). Informações e reservas 
pode ser adquiridas por meio do  
telefone (92) 98823-4840. 

foi vice-campeã na edição de 
2007, vencida pela Alemanha, 
e foi terceira colocada em 
1997. Em Jogos Olímpicos, 
o Brasil bateu na trave duas 
vezes. Foi medalhista de prata 
nas edições de Atenas, na 
Grécia, em 2004, e de Pequim, 
na China, em 2008.

FLAMENGO MEDELLIN
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

FAAR vistoria 
obra em PF

NNOOVVOO  EESSTTÁÁDDIIOO

A Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar) 
fez uma visita técnica na 
obra do estádio de fute-
bol, no município de Pre-
sidente Figueiredo (a 117 
quilômetros de Manaus) na 
terça-feira (21). 

O espaço esportivo visa 
proporcionar um ambiente 
adequado para os atletas de 
alto rendimento e incenti-
var os campeonatos locais 
e estaduais.

Já foram revitalizados 
30% do local e o prazo de 
entrega é de 90 dias. 

“Estamos trabalhando em 
parceria com a prefeitura 
para que o estádio tenha 
jogos de alto rendimento, 
além de revelar grandes 
talentos no município e 
fomentar o turismo local”, 
destacou Jorge Oliveira, 
diretor-presidente da Faar.

Com um investimento 
de mais de R$ 2 milhões, 
o projeto contempla a 
construção de um estádio 
com gramado,  sistema de 
drenagem e arquibanca-
da com capacidade para  
3 mil pessoas. 

“A construção desse es-
tádio é um sonho que es-
tamos realizando e com 
certeza será bem usufruído 
pela população do nosso 
município”, declarou o vi-
ce-prefeito de Presidente 
Figueiredo, Anderson Leal.

O convênio foi celebrado entre 
Faar e a prefeitura

Mauro Neto/Faar

Dileno Lopes, atleta amazonense, será a grande atração do evento  

Divulgação/Faar

TERRA

Card Jungle Classic 8.0
1 – Jean Silva (Club Pina) 

x Fernando Barros ( Nova 
União );

2 – Michel Silva (Melvin) 
x Hebert Santos (Amazonas 
Top Team);

3 - André Hardy (Aníbal) 
x Daniel Freitas (CT Daniel 
Freitas);

4 – Albert Frederic (Nabil) 
x Herivelton Barros (HBJ);

5 – Waltercy Júnior (Team 
Cardoso) x André Rufino 
(Aníbal);

6- André Alencar (GF 
Team) x Leo Jacaré (Nova 
União);

7 - Walness Massulo 
(Team Cardoso ) x Zacarias 
Neto (AJ Team); 

8 - Roberto Pinheiro (HBJ) 
x Allan Farias (Orley Lo-
bato);

9 - Aderbal Frei-
tas (Club Betel Pina) 
x Josafá Júnior  
(Team Cardoso);

10 - Fúlvio Lobo (Montei-
ro) x Alysson Lima (Valois 
/ Jorge Clay);

11 - Erick Alencar (GF 
Team) x Tasso Alves (Club 
Pina);

12 - Júnior Noguei-
ra (Gracie Barra Ama-

zonas) x Breno Santos 
(Orley Lobato);

13 – Pablo Reis (WL Jiu 
Jitsu) x Alcenor Alves (Whi-
te House);

14 – Fernando Soares 
(Orley Lobato) x Robert 
Castro (GF Team Norte 
Fight);

15 – Enoque Medeiros 
(Team Cardoso) x Betinho 
Brito (Nabil);

16 - Antonio Sotto (GF 
Team) x Rigoney Júnior (Cia 
Amazonense);

17 - Dileno Lopes 
(Nova União) vs Rony 
Jason (Pitbull Brothers).
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